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Misión

Ser un medio de difusión de publicaciones científi-
cas referentes al ámbito de la salud, que sirvan a la 

comunidad estudiantil de los programas educativos del 
Departamento de Ciencias de la Salud, así como al Cuer-
po Académico e Investigador del Instituto de Ciencias 
Biomédicas, a través del desarrollo de artículos, colabo-
rando a la formación integral de quienes aportan trabajos 
y elaboran la revista para su aprovechamiento académico, 
profesional y social.

Visión

Ser reconocida por la comunidad científica local, re-
gional, nacional e internacional como una publicación 

de actualización y relevancia académicas en el ámbito de 
la salud y, al mismo tiempo, ser un espacio de formación 
y reconocimiento para los investigadores de pregrado. 
Buscamos formar parte de las bases bibliográficas más 
reconocidas en el mundo científico, excediendo las expec-
tativas de nuestros lectores y suscriptores.
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Carta del Editor

Es un honor para nosotros brindarles 
este nuevo tomo dossier de la revista 
Expresiones Médicas.
Actualmente la ocupación femenina 

en la ciencia va en aumento y lo notamos en los 
salones, en los foros y en los campos de acción 
médica. Sin embargo, a nivel local existe una de-
ficiencia grave de mujeres que participen en la 
toma de decisiones o que se reconozca su labor 
en el gremio, como el hecho de que solo 3.4 % de 
los investigadores del sistema nacional adscritos 
a la uacJ son mujeres, según la plataforma insti-
tucional.

Es por ello que en este número queremos 
destacar que, aun en contra del pronóstico socio-
cultural, son miles de mujeres las que, a través de 
esfuerzo, conocimiento y empatía, logran dejar 
huella.

La doctora Rosa Salas, ingeniera quími-
ca, con Maestría en Ingeniería Ambiental y Sa-
lud Pública y Doctorado en Investigación, fue la 
mente y líder del equipo activo en el seguimiento 
y resolución de uno de los más grandes sucesos 
de salud en Ciudad Juárez: la contaminación por 
cobalto 60. Además, nos comparte la importan-
cia de saber nuestro valor para poner en práctica 
nuestros conocimientos, sin importar las críticas 
no constructivas. La doctora Salas ha representa-
do a México en múltiples ocasiones, recibiendo 
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una beca por la Agencia de Cooperación 
Internacional de Japón.

 A su vez, la doctora Gloria Me-
jía, licenciada en Química, con Maestría y 
Doctorado en Biomedicina Molecular, nos 
muestra el alcance de una mujer que perse-
vera; aun con una pandemia, se puede ser la 
mejor “ratita de laboratorio” y hundirse en 
la investigación y su fomentación, sin de-
jar de lado actividades como la danza y la 
crianza de los hijos de manera responsable-
mente afectiva.

La licenciada en Química Sabrina 
Herrera nos muestra la importancia de te-
ner maestros “locos”, apasionados por su 
rama. Afirma que encontrarnos rodeadas 
de representación femenina en la ciencia 
lleva a que crezcan semillas de inspiración 
en las generaciones que vienen; con el reco-
nocimiento de más mujeres extraordinarias, 
se deja atrás el estereotipo que se seguía en-
contrando en nuestro pasado.

La licenciada en Nutrición Luisa 
González nos habla de cómo es la inves-
tigadora moderna, resaltando el beneficio 
de las redes sociales para aumentar nuestro 
alcance, el don de la curiosidad que viene 
en el chip de toda científica y la importancia 
de lo que hacemos: traer a la población ge-
neral herramientas para su día a día basadas 
en la evidencia. Actualmente se encuentra 
trabajando en su tesina sobre los conoci-
mientos y percepciones ante la donación 
de leche humana en mujeres gestantes de 
Ciudad Juárez.

La ingeniera Esmeralda Arreguín re-
presenta a la mujer mexicana internacional 
desde Washington. Estudió las vías de seña-
lización de los osteoblastos y al día de hoy 
puede patentar sus invenciones. Su interés 
no se ha frenado ahí, ya que actualmente se 
encuentra estudiando la Maestría en Cien-
cias de los Materiales.

La doctora Gloria Ortiz, cirujana 
cardiotorácica, especialista en Oxigenación 
por Membrana Extracorpórea, con Diplo-
mado en Gestión y Liderazgo en Salud y 
destacada exalumna de la uacJ, resalta la 
problemática de la investigación que se vive 
actualmente en el país. No es solo ver lo 
último en los Estados Unidos de América 
o en Europa, hay que proteger y fomentar 
al doctor que forma sus propias cohortes 
con datos locales que nos permitan brindar 
la atención al paciente que lo requiera, diri-
gida a sus características únicas, señala. No 
hay fórmula mágica para lograr las cosas y 
es mediante el esfuerzo y el ejemplo que la 
doctora forma a los próximos médicos.

El ensayo de Luisa Fernanda Peña, 
directora de la revista, da voz a una pro-
blemática que encontramos en todas las en-
trevistas. ¿Cuándo se dejarán de oponer las 
múltiples versiones de una mujer que exis-
ten hoy en día?, ¿por qué somos señoritas 
y nuestros compañeros de grado, doctores? 
El camino es largo, pero mediante discipli-
na y amor por lo que hace esta estudiante 
destacada no parará ante estos comentarios 
o pensamientos intrusivos.

Jessica Erives, del Programa de Mé-
dico Cirujano, muestra la diferencia de opi-
niones que se encuentran en nuestro país 
al día de hoy; aunque es más aceptada la 
idea de la mujer, aún falta acción en este 
ámbito, debido a que los introyectos del pa-
sado no han terminado de influir en las de-
cisiones de colegas y directivos. Cierra con 
“que el mundo esté repleto de pioneras”. 
Buscamos brindar a las que vienen nuestra 
influencia actual e histórica con el artículo 
“Del anonimato al premio Nobel: mexi-
canas en la ciencia a través de la historia”, 
destacando que la batalla no ha terminado, 
pero cada vez somos más en el campo.
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ARTÍCULO DE REVISIÓN

Del anonimato 
al premio Nobel: 
mexicanas en la 
ciencia a través 
de la historia

Areli Martínez Enríquez;1 Anahí Carrasco Chávez;2 
Briana Mariely García Llanes;3 Cristina Quezada 

Lara4

Resumen

A través de la historia, las mujeres han 
luchado por ser reconocidas e inclui-
das en el desarrollo de la ciencia y la 
investigación, superando desafíos por 

la desigualdad e inequidad promovidos por con-
ceptos sociales como los roles de género, susten-

1 Estudiante de Medicina. uacJ. Instituto de Ciencias Biomédicas. orcID: 0000-0001-5837-9218. 
2 Estudiante de Medicina. uacJ. Instituto de Ciencias Biomédicas. orcID: 0000-0001-7608-7294.
3 Estudiante de Medicina. uacJ. Instituto de Ciencias Biomédicas. orcID: 0000-0002-3533-6036.
4 Médica interna de pregrado. orcID: 0000-0002-5266-0030.
Correspondencia: Martínez Enríquez, Areli. Manuel Díaz n.o 518-B, zona Pronaf  condominio, C. P. 32315, 
Ciudad Juárez, Chihuahua, México; Tel. +52 (656) 374 68 05; areli01.martinez@gmail.com
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tados en estereotipos estructurados, pre-
juicios, relaciones asimétricas y factores de 
discriminación que merman su participa-
ción significativa en las autoridades de deci-
sión dentro de las políticas públicas y pro-
gramas institucionales de la ciencia. En la 
actualidad, el acceso a oportunidades para 
las mujeres en el ámbito científico-acadé-
mico continúa siendo un problema, a pesar 
de la lucha histórica del gremio científico 
que ha sido obstaculizada primordialmente 
por factores socioculturales; sin embargo, 
la colaboración femenina a nivel nacional 
e internacional ha tenido crecimiento. Por 
ende, es crucial resaltar el rol que desem-
peñan las mujeres y su constante batalla 
dentro del ámbito científico enfatizando los 
logros, avances y aportaciones a la comuni-
dad científica. De igual manera, se brinda 
un amplio panorama de la situación actual y 
las metas a cumplir por las mujeres en dicha 
área, ya que promover el tema de igualdad 
de género en el diálogo científico podría 
llevar a la propuesta de acciones para ba-
lancear el poder de las relaciones que su-
bordinan y minimizan el rol de las mujeres 
científicas.

Palabras clave: ciencia; equidad de 
género; historia de la Medicina; México; 
mujer.

Abstract

Throughout history women have fought 
for acknowledgment in the scientific field 
overcoming challenges due to inequality 
and inequity promoted by social concepts 
such as gender roles, supported by struc-
tured stereotypes, prejudices, asymmetric 
relationships, and discriminating factors 
that reduce their involvement within au-
thorities, public policies and institutional 
scientific programs. There is still a problem 

with opportunities offered to women in the 
scientific-academic area despite the histori-
cal fight mostly overpassing socio-cultural 
factors; nevertheless the current female co-
llaboration has grown at the national and 
international level. Therefore, it is crucial 
to highlight the role of  women and their 
constant struggle in the scientific field em-
phasizing the achievements, advances, and 
contributions of  females to the scientific 
community. As well as to provide a broad 
overview of  the current situation and goals 
to be met by women in this area, since 
maintaining gender equality in the scientific 
dialogue could promote an assenting per-
formance as to balance the power in rela-
tionships that can subordinate and minimi-
ze the role of  women scientists.

Keywords: gender equality; history 
of  Medicine; Mexico; science; woman.

INTRODUCCIÓN

El mundo actual, donde la constante es el 
cambio, ha forzado al ser humano a desa-
rrollar y cultivar su resiliencia para poder 
adaptarse óptimamente a su ambiente, lo 
que fundamenta la continua evolución e 
innovación. Los grandes descubrimientos 
provienen de la observación de fenóme-
nos simples y cotidianos —lo que hoy en 
día llamamos método científico—, que co-
mienza con una hipótesis acerca del funcio-
namiento de las cosas para terminar con la 
resolución de un sinnúmero de incógnitas, 
otorgando así validez al conocimiento [1; 2]. 

La principal finalidad de las autoras 
en el presente escrito, es destacar el papel 
y la lucha de la mujer en la ciencia, resal-
tando su empoderamiento al enfatizar los 
logros, avances y aportaciones de la misma 
en dicha área en un nivel tanto internacio-
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nal como nacional, tomando en considera-
ción los obstáculos impuestos por diferen-
tes ideologías (sociales, culturales, políticas, 
religiosas, etcétera) en los que destaca la 
disparidad de género. Además, se preten-
de que el escrito funja de inspiración a las 
mujeres del gremio científico y estudiantil 
para seguir alcanzando sus objetivos y am-
biciones.

La mujer en la ciencia 
a través del tiempo

Los primeros indicios de la participación 
femenina en la ciencia fueron protagoniza-
dos por Ada Lovelace (1815-1852), quien 
se posicionó como la primera programa-
dora matemática célebre. Nacida en Ingla-
terra, y criada bajo la tutela de su madre, 
quien le inculcó hábitos de estudio riguro-
sos, interés por las matemáticas y la lectura 
analítica, lo que la impulsó a desarrollar en 
1843 el primer algoritmo de la historia para 
la “máquina analítica” construida en cola-
boración con Charles Babbage [3-5].

Por la misma época brilló la astróno-
ma Maria Mitchell (1818-1889), una de las 
primeras mujeres en ganar una medalla in-
ternacional por el rey de Dinamarca; la pri-
mera en entrar a la sociedad norteamerica-
na de los avances de la ciencia y la primera 
profesora de astronomía. Dedicó su vida a 
fomentar el empoderamiento y pensamien-
to crítico; además, era una ávida activista 
por los derechos de la mujer y consideraba 
los criterios de recepción para las mujeres 
en el área científica incongruentes con las 
oportunidades que se les brindaba en aque-
lla época, pues dichas pautas de admisión 
eran sumamente exigentes, ya que se les so-
licitaba tener un alto nivel académico y un 
resumen curricular eminente. Argumentaba 
que la sociedad era generosa con la especie, 
pero severa con el espécimen; afirmó que 

“... las mentes grandiosas no nacen del apu-
ro del día a día, son fomentadas, esperadas 
pacientemente y se aceptan con reverencia” 
[6]. Por lo tanto, afirmaba que “hasta que no 
se le dé la oportunidad a las mujeres de de-
dicar su vida a la investigación, no es lógico 
discutir su habilidad en ella” [6]. Publicó sus 
trabajos científicos en el Journal de Silliman, 
el Inquirer de Nantucket, en el Hours at Home, 
Century and Atlantic y era la editora de la co-
lumna de astronomía de la revista Scientific 
American [7].

En un ámbito diferente, se distinguió 
Florence Nightingale (1820-1910), nacida 
en Florencia, Italia, y actualmente conside-
rada la Madre de la Enfermería Moderna 
y pionera de la investigación en su campo. 
Creció en una sociedad conservadora poco 
propicia para su desarrollo académico; no 
obstante, tenía una posición privilegiada, 
debido a que su padre era profesor de Cam-
bridge y le enseñaba matemáticas, física y 
literatura. Posteriormente, bajo la tutela del 
científico belga Quetelet aprendió métodos 
estadísticos que incluían variables, tanto 
cuantitativas como cualitativas; más tarde 
realizó su entrenamiento como enfermera 
en el Instituto de San Vicente en Egipto, 
entre otros [8]. En la guerra de Crimea, en 
1854, fue la encargada de un hospital mi-
litar donde puso en práctica su Teoría Am-
bientalista [9]. Publicada en 1859, dicha teo-
ría postula la influencia del ambiente en el 
organismo, cómo es capaz de incrementar 
o disminuir el padecimiento, y el papel de la 
enfermería para promover factores favore-
cedores para la recuperación del paciente. 
Mediante las medidas higiénico-dietéticas 
que postuló, logró reducir la tasa de morta-
lidad de un 40 % hasta un 2 % en un hos-
pital, según su análisis estadístico [10; 11]. El 
impacto de su teoría sigue hoy en día en 
los métodos actuales de desinfección de su-
perficies y ambientes utilizados para la pre-
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vención de diferentes enfermedades, entre 
ellas, la infección por sars-coV-2 [12].

Asimismo, Elizabeth Blackwell 
(1821-1910) fue la pionera en la inclusión 
de la mujer en el campo de la medicina, al 
recibir su título profesional como médica 
en Estados Unidos [13]. Durante su camino 
profesional fue rechazada en todas las es-
cuelas a las que aplicó por el simple hecho 
de ser mujer hasta que en 1847 fue admitida 
en  el Colegio Médico de Geneva, graduán-
dose en 1849. Publicó el primer artículo 
médico escrito por una mujer en Estados 
Unidos en el Buffalo Medical Journal, donde 
abordó la fiebre tifoidea con un amplio 
sentido de empatía y sensibilidad al sufri-
miento humano desde una perspectiva de 
la justicia social, por lo que su punto de vis-
ta fue considerado inferior por aportar una 
“visión femenina” [14]. El precedente de la 
unión de Blackwell a la comunidad médica 
y su papel en la apertura de la Escuela de 
Medicina para Mujeres en Londres, per-
mitió que años después se unieran Rebec-
ca Lee Crumpler, la primera mujer médica 
afroamericana; Susan La Flesche Picotte, la 
primera mujer médica indígena; y Elizabeth 
Garret Anderson, la primera mujer médica 
británica [15].

Margaret Sanger (1879-1966) fue una 
brillante enfermera y activista social que 
luchó por los derechos sexuales y divulgó 
su conocimiento sobre la reproducción 
humana y los métodos anticonceptivos 
de la época, debido a que su profesión le 
permitía observar la falta de información 
y las consecuencias fatales de los abortos 
autoinducidos. En 1916, abrió en Brooklyn 
la primera clínica para el control de la nata-
lidad que apenas duró seis días abierta antes 
de que Sanger fuera arrestada. Al ser libe-
rada, junto con sus colaboradoras, escribió 
la primera publicación científica dedicada al 
tema del control de la natalidad y, a pesar 

de las adversidades, en 1937 logró que la 
Asociación Médica Americana reconociera 
la planificación familiar como parte de una 
práctica integral [16].

Como ellas, faltan muchas; por men-
cionar algunas: Hedy Lamarr, colaboradora 
de la invención de la comunicación inalám-
brica [17]; Rachel Carson, bióloga que inició 
la revolución ambiental [18]; Ruth Westhei-
mer, la primera terapeuta sexual [19]; Va-
lentina Tereshkova, la primera mujer en el 
espacio [20]; Sally Ride, la mujer más joven 
en el espacio con treinta y dos años y la pri-
mera integrante de la comunidad lgbtq+ 
[21]; además de las dieciocho mujeres que 
han ganado premios Nobel en las áreas de 
la ciencia y aquellas que se quedaron como 
“anónimo” [22].

Mexicanas en la ciencia

Definitivamente un número considerable 
de los millones de personas que han cola-
borado a lo largo de la historia en la elabo-
ración del conocimiento científico ha sido 
de nacionalidad mexicana y perteneciente 
al sexo femenino, entre ellas: Matilde Petra 
Montoya Lafragua, quien a la edad de ca-
torce años se reconoció como partera en 
Cuernavaca, Morelos, y el 24 de agosto de 
1887 hizo historia presentando su examen 
profesional en la Escuela Nacional de Me-
dicina para ser reconocida como médica y 
obtener su título de partera, convirtiéndose 
en la primera mujer médica de México. Asi-
mismo, Helia Bravo Hollis, quien se convir-
tió en la primera bióloga titulada en Méxi-
co, aportando al mundo sus investigaciones 
sobre cactus localizados en Puebla y Oaxa-
ca, región que actualmente es considerada 
como Reserva de la Biósfera; participó en la 
creación de la Sociedad Mexicana de Cacto-
logía, donde se destacó como presidenta, y 
colaboró en la creación del Jardín Botánico 
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de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (unam). Debido a que resulta ex-
tenso nombrar a cada una de las mexicanas 
que se han destacado en la ciencia a lo lar-
go de la historia, en la Tabla 1 se describen 
algunas de sus aportaciones al progreso y 
avances de la ciencia en el mundo, además 
de los datos más destacables de sus carreras 
como científicas [23].

Actualmente, la disparidad de género 
promovida por la concepción social de los 
roles de género está presente en distintos 
ámbitos de la sociedad mexicana, como la 
familia y el ámbito laboral; históricamente, 
las mujeres en el campo científico han ocu-
pado una posición inferior al sexo masculi-
no [27]. Remontándose a los orígenes, Mé-
xico se rige por un esquema sociocultural 

Científica Logros profesionales Contribución

Matilde Petra Montoya Lafragua
Se convirtió en la primera médica mexi-
cana a la edad de 24 años.

Abrió las puertas de la medicina al sexo fe-
menino por más de 50 años.

Helia Bravo Hollis

Primera bióloga titulada en México.
Fue la primera en realizar estudios ta-
xonómicos de las cactáceas mexicanas.

Estudió las cactáceas mexicanas.
Fundó el Jardín Botánico de la unam y la 
Sociedad Mexicana de Cactología.

Carmen Victoria Félix Chaidez

Primera astronauta análoga mexicana.
Estudió Ingeniería y Telecomunicacio-
nes.
Hizo la Maestría en Ciencias Espaciales 
en la International Space University en 
Estrasburgo, Francia.

Trabajó en el desarrollo de un nanosatélite 
basado en un teléfono inteligente.

Berta González Frankenberger

Investigadora del Instituto de Neuro-
biología. Obtuvo una beca internacional 
de la Unesco y de la Fundación Ciencia 
de L’Oréal.

Realizó un proyecto de investigación sobre 
el desarrollo del habla y el procesamiento 
de la voz de niños neonatos y prematuros.

Silvia Torres Castilleja

Primera doctora en Astronomía nacida 
en México.
Fue directora del Instituto de Astrono-
mía.
Fue presidenta de la Unión Astronómi-
ca Internacional.
Premio Nacional de Ciencias y Artes.

Es investigadora del Instituto de Astrono-
mía de la unam.
Estudia las nebulosas planetarias y regiones 
galácticas y extragalácticas.

María Esperanza Martínez Romero

Investigadora del Centro de Ciencias 
Genómicas de la unam.
En 2020 obtuvo el Premio Internacio-
nal L’Oréal-Unesco.

Estudia la relación entre las bacterias bené-
ficas y la salud de las plantas.

Ana Sofía Varela Gasque

Pertenece al Departamento de Físico-
Química del Instituto de Química de la 
unam.
Realizó una Maestría en Combustibles 
y Energías para el Futuro en Madrid, 
España.
Recibió un reconocimiento por parte de 
la Unesco. 

Estudia el campo de la electrocatálisis.
Su trabajo científico ha estado relacionado 
con el desarrollo de nuevos materiales para 
producir combustibles sustentables y com-
puestos que sirvan a la industria química.

Fuente: elaboración propia. Recopilación de [23-26].

Tabla 1. Mexicanas destacadas en la ciencia
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conformado por estereotipos, prejuicios, 
relaciones asimétricas y factores de discri-
minación que inciden en la conducta de las 
mujeres y controlan sus posibilidades de 
desarrollo social, promoviendo barreras y 
obstáculos para su participación en el sec-
tor productivo [28].

Es indudable que la participación de 
la mujer se ha incrementado en puestos di-
rectivos de diferentes sistemas administrati-
vos, como en la Secretaría de Salud de Mé-
xico, donde han destacado por su valiosa 
colaboración, esfuerzo y trabajo constante, 
lo que las ha posicionado como modelos 
femeninos a seguir dentro de la sociedad 
mexicana. Durante el siglo xxI, el área mé-
dica se ha caracterizado por una constan-
te innovación científica y tecnológica, así 
como transiciones en el área administrati-
va y el marco normativo legal, en donde la 
mujer ha sido partícipe y líder de diversos 
puestos, como médico asistencial, docente 
y cargos tanto administrativos como direc-
tivos y de investigación científica [29; 30].

En 1864 se creó la prestigiosa Aca-
demia Nacional de Medicina (anm) en Mé-
xico, conformada en su mayoría por miem-
bros reconocidos de la élite médica y que 
durante noventa y tres años solo admitió 
a integrantes del sexo masculino; sin em-
bargo, en 1957 la doctora Rosario Barroso 
Moguel fue reconocida como la primera 
mujer que ingresó a la anm y obtuvo su tí-
tulo de médica cirujana con Mención Ho-
norífica por la unam. Posteriormente, en 
1965 se incorporó a la Academia la doctora 
Julieta Calderón de Laguna como la segun-
da mujer en ser aceptada; y en 1973 se inte-
gró la doctora María de la Soledad Córdova 
Caballero como la tercera mujer en formar 
parte de la anm. Gracias a la iniciativa y 
ejemplo de dichas mujeres, desde entonces 
se ha buscado el liderazgo femenino den-
tro del gremio médico que se consideraba 

exclusivo de los hombres. Actualmente, se 
encuentran dentro de la Mesa Directiva de 
la anm, la doctora Teresa Corona Vázquez 
como vicepresidenta; y la doctora Rosalin-
da Guevara Guzmán como tesorera, desta-
cando la presencia femenina como parte de 
los líderes de la élite médica en México [29].

De tal forma que más mujeres se han 
ido incluyendo no solo en Academias mexi-
canas, sino en Consejos Nacionales e, in-
clusive, en puestos directivos de Institutos 
Nacionales de Salud (Ins); en la actualidad 
existen trece Ins encargados de la investi-
gación científica que se realiza en el campo 
de la salud, así como de la capacitación y 
la formación de recursos humanos para la 
prestación de servicios de atención médi-
ca de alta especialidad en América Latina y 
México. En estos importantes institutos el 
rol de las mujeres es indispensable, ocupan-
do el cargo en seis de las trece jefaturas de 
investigación en los Ins [29].

El progreso de la ciencia impacta sig-
nificativamente en diferentes aspectos so-
ciales, como el desarrollo de la economía, 
la cultura, el arte, la educación y la salud 
pública de un país. Hace treinta años, apro-
ximadamente, las mujeres ocuparon masi-
vamente espacios científicos, que ha sido 
clave en el camino para lograr su autonomía 
y empoderamiento, así como para destacar 
el papel que representan en la sociedad [30]. 

El aumento del feminismo a finales 
del siglo xx y principios del siglo xxI ha 
impactado positivamente en el ámbito ju-
rídico, social y cultural, observándose con 
el paso del tiempo una mayor integración 
y liderazgo mundial por parte del sexo fe-
menino. Así, la mujer ha progresado en la 
mayoría de las actividades económicas, so-
ciales y culturales, alcanzando más y nuevas 
oportunidades, así como el reconocimiento 
digno a su trabajo. En México, durante la 
última década, al menos la tercera parte de 
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la investigación científica ha sido llevada a 
cabo por mujeres, resaltando la presencia 
del sexo femenino en la investigación na-
cional. Lo que supone que la condición ac-
tual de las mexicanas que dedican su vida al 
campo las sitúa en un espacio y momento 
de oportunidad para modificar los paradig-
mas que hasta la fecha han limitado su cre-
cimiento profesional [30; 31].

Actualmente, en México existe un 
déficit en el porcentaje esperado de mujeres 
investigadoras, según la densidad demográ-
fica del sexo femenino. Respecto a las in-
vestigadoras que se encuentran registradas 
en el Sistema Nacional de Investigadores 
(snI), según el padrón (Figura 1), al momen-
to de su fundación en 1984, abarcaba un 
total de 1386 miembros, de los cuales 283 
eran mujeres; es decir, 20.41 % de los in-
vestigadores nacionales con los que se fun-
dó el sistema pertenecían al sexo femenino. 
Afortunadamente, la tendencia de mujeres 
que han logrado entrar a este sistema ha ido 
en aumento: 30 años después la mujer re-
presentaba el 43.85 % del total de investiga-
dores nacionales y en 2019, se llegó a un 38 
%, significando más de la tercera parte de 
los miembros del snI. De tal manera que, si 
se analizan cuidadosamente estos datos, el 
crecimiento de la participación de la mujer 
en la ciencia hasta 2019 es de 81.4 %, con 
un crecimiento anual satisfactorio de 8.7 %; 
sin embargo, aún se encuentra por debajo 
del crecimiento anual de miembros del snI 
pertenecientes al sexo masculino, quienes 
tienen un crecimiento anual del 15.5 %, por 
lo que aún no se puede considerar una equi-
dad de género en el gremio científico y de 
investigación [23; 32].

Figura 1. Miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores distribuidos por género (desde 
su creación hasta el año 2019)

Fuente: elaboración propia. Recopilación de [23].

A pesar del esfuerzo en conjunto 
que se ha realizado dentro de la sociedad 
científica, sigue existiendo un problema de 
acceso a oportunidades para las mujeres en 
el ámbito científico-académico. De igual 
manera, su retención a largo plazo se ve 
altamente obstaculizada por factores socio-
culturales. Esta escasa participación de las 
mujeres en la ciencia supone desaprovechar 
gran parte de la inversión social e individual 
en capital humano e ir en detrimento de la 
formulación de nuevas perspectivas cientí-
ficas innovadoras y de calidad [28; 32]. Sin 
embargo, para lograr construir propuestas 
funcionales y sostenibles que destierren las 
condiciones estructurales actuales de des-
igualdad e inequidad es necesario identifi-
car e impugnar sobre los principales impe-
dimentos a los que se enfrentan las mujeres 
durante su vida científica.

La primera de las limitaciones, que 
representa un andamio crucial en el esque-
leto de la inequidad de género, es la poca 
representación del sexo femenino en diver-
sas áreas del conocimiento, situación que 
dificulta su participación significativa en los 



Expresiones Médicas 16 DOSSIER ESPECIAL / DICIEMBRE 2022

órganos de decisión de las políticas públi-
cas y programas institucionales para la cien-
cia y el desarrollo. En lo que respecta a la 
vida personal, los roles de género juegan un 
papel fundamental a la hora de establecer 
barreras que conducen a las investigadoras 
a abandonar o pausar sus carreras por cum-
plir sus compromisos familiares. De igual 
modo, la falta de integración de redes de 
apoyo para la defensa de los derechos que 
asisten a las mujeres científicas, así como 
la carencia de protocolos para la atención 
de casos de discriminación por razones de 
género en contextos académicos y de inves-
tigación, dificultan aún más la permanencia 
de las profesionales en la ciencia [31].

Empoderamiento femenino 
del gremio científico

En 2016 la Asamblea General de las Na-
ciones Unidas proclamó el 11 de febre-
ro como el Día Internacional de la Mujer 
y la Niña en la Ciencia, con el objetivo de 
promover su empoderamiento, igualdad de 
género, participación equitativa y acceso al 
gremio científico [23].

La aportación equitativa entre muje-
res y hombres a la ciencia tiene el potencial 
de brindar beneficios socioeconómicos y 
profesionales; con este fin, se han plantea-
do diversas iniciativas que otorguen a las 
mujeres las herramientas necesarias para 
lograr acceder, permanecer y concluir una 
carrera científica. En primera instancia, se 
propone desarrollar líneas de acción que 
mantengan una creciente capacitación y 
educación de género dirigidas a la pobla-
ción científica, que permitirán ir desterran-
do la desigualdad existente; al mismo tiem-
po, se debe asegurar un acceso libre y digno 
a la educación superior para las mujeres, 
debido a que es un habilitador imprescindi-
ble para el futuro de la investigación como 

estilo de vida. En una proyección a largo 
plazo también es necesario impulsar accio-
nes afirmativas para la creación de becas 
de posgrados para la integración de muje-
res en carreras profesionales. Asimismo, es 
de suma importancia que la formación en 
materia de género se difunda, tanto en el 
ámbito familiar y académico como en los 
ámbitos profesionales, que incluyen a los 
docentes universitarios, abogados, médicos 
y funcionarios encargados de velar por los 
derechos humanos [28; 31; 33]. 

También se proponen protocolos 
jurídicos para el tratamiento de denun-
cias realizadas por mujeres investigadoras 
respecto a prácticas discriminatorias o de 
acoso laboral efectuadas por personas o 
instituciones; igualmente es importante es-
tablecer, de manera organizada, acuerdos y 
convenios de colaboración con instancias 
públicas y privadas que promueven la in-
vestigación científica y tecnológica, con el 
fin de dar oportunidades profesionales a un 
mayor número de mujeres. Por otro lado, 
se ofrece reconocer las necesidades especí-
ficas de las investigadoras como madres de 
familia desde un enfoque de bienestar con 
el objetivo de evolucionar la ciencia para 
hacerla más inclusiva desde el punto de vis-
ta de género [28; 31].

De igual manera, se propone esta-
blecer indicadores de evaluación utilizando 
bases de datos como un elemento al que se 
pueda recurrir para demostrar un fenóme-
no y su evolución. Se plantea impulsar el 
uso de los ya existentes, como el Índice de 
Desigualdad de Género (IDg), que incorpo-
ra la perspectiva de género como parte de 
sus criterios básicos de calidad para detec-
tar la discriminación sutil. En definitiva, se 
deben impulsar estudios sobre desigualdad 
de género en el área científica para generar 
una mayor línea de datos en torno al tema 
[30-33].
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CONCLUSIÓN 

Durante décadas las mujeres en el gremio 
científico han ocupado una posición infe-
rior al sexo masculino como consecuencia 
de una serie de circunstancias estructurales 
de desigualdad e inequidad. Esta inferio-
ridad se debe principalmente a la falta de 
representación femenina en comités e insti-
tuciones, lo que ha dificultado su participa-
ción significativa en los órganos de decisión 
de las políticas públicas y programas insti-
tucionales para la ciencia.

A pesar del contexto sociocultural de 
la época, miles de mujeres han destacado 
por sus extensos currículums, posicionán-
dose como modelos a seguir y resaltando 
la resiliencia adquirida por el sinfín de limi-
taciones impuestas por el hecho de perte-
necer al sexo femenino. Así pues, las mu-
jeres establecieron su papel en la sociedad 
científica ocupando masivamente espacios, 
acto clave para lograr su autonomía y em-
poderamiento. Esta evolución intelectual 
ha sido protagonizada por el feminismo, el 

cual ha impactado de forma positiva asen-
tando el liderazgo femenino en el ámbito 
jurídico, social y cultural. La falta de presti-
gio otorgado a la mujer dentro de la ciencia 
supone desaprovechar gran parte de la in-
versión social en capital humano e ignorar 
la existencia de nuevas e innovadoras pers-
pectivas científicas; por lo tanto, es preciso 
formular propuestas de acción con el fin de 
brindar condiciones equitativas en materia 
de género. De igual manera, sería relevante 
la futura contribución del gremio científico 
para ampliar el conocimiento alrededor del 
impacto de la cuarta ola del feminismo en 
la integración actual de las mujeres en esta 
área y su permanencia en centros de inves-
tigación de élite.
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Experiencia en la ciencia: 

Mi Licenciatura en Ingeniería Quí-
mica, pero luego fui a hacer una 
Maestría en Ingeniería Ambiental, 
donde estoy revisando y diseñando 

sistemas de control; equipo para limpiar, por de-
cir, el aire, para descargarlo a la atmósfera, etcé-
tera. Al estar ahí, me pregunté: “bueno, pues eso 
es lo que está en el ambiente y la salud, ¿cuál es 
el impacto de todo esto en la salud?”. Me fui a 
hacer la Maestría en Salud Pública, para compa-
ginar ambiente y salud. Luego el Doctorado en 
Investigación.

“Pero en ese caminar he tenido la oportuni-
dad de estar en diferentes cargos públicos, como 
en la Mesa, precisamente, de Salud Ambiental de 
la Secretaría de Salud. Fui subdelegado Regional 
de Ecología durante un largo tiempo. También en 

ENTREVISTAS

—
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la Junta Municipal de Agua y Saneamien-
to como directora de Saneamiento; así que 
eso me ha permitido practicar todos estos 
aspectos y reconocer los potenciales ries-
gos a la salud por no cumplir con ciertos 
lineamientos que tenemos definidos de lo 
que es la normatividad ambiental aquí en 
México”.

Papel fuera de la ciencia:

Expresiones Médicas. ¿Cuál fue su 
papel dentro del suceso de salud 
más importante en Ciudad Juárez, la 
contaminación por cobalto 60?

—Cuando estuve como subsecretaria de 
Mejoramiento del Ambiente, aquí en Ciu-
dad Juárez, fue todo. En ese año, en 1984, 
yo casi estaba recién desempacada de Mon-
terrey, chica provinciana, y pasa este pro-
blema. Recibimos la llamada de Estados 
Unidos de haber detectado un vehículo con 
radiación. No se sabía todavía qué isótopo 
era, se avisó a las oficinas centrales de la 
Comisión Nacional de Seguridad Nuclear y 
Salvaguardias, porque vienen ellos hacia acá 
y nos damos cuenta de que es un problema 
ambiental de mucho riesgo. Y pues, bueno, 
definen cuál es el isótopo que está ahí y em-
pezamos a revisar qué tipos de equipos de 
radiación se utilizan, y luego fuimos a revi-
sar espesores de metal, ya que si tú tienes 
un equipo tienes que estar revisando cómo 
se va reduciendo el espesor del metal para 
que no vayas a tener una fuga.

“Fue altamente profesional el per-
sonal que vino de la Comisión de Seguri-
dad Nuclear. Empiezan a revisar, primero, 
de dónde se trasladó la camioneta que fue 
detectada en Nuevo México... es varilla, 
¿de dónde viene?, pues que de Aceros de 
Chihuahua. Tenían su buena bitácora, el 

registro de todo lo que recibían y llevaban 
de material. Resultó como origen el Yonke 
Fénix, fue terrible, porque los equipos de 
Seguridad Nuclear marcaban como si ahí 
estuviera la cápsula de cobalto, o sea, exa-
geradas las radiaciones. Se determina que 
era cobalto 60 y luego, pues a hacer las revi-
siones para ver de dónde llegó ese material, 
esa chatarra, al Yonke Fénix. Empiezan a 
revisar y encuentran en la bitácora, en este 
librito, que el 9 de diciembre está radiada la 
hoja. Y ahí establecen que llegó del Centro 
Médico.

“Antes se usaban mucho los respal-
dos metálicos y los burós en los hospita-
les, y cuando se oxidaban los llevaban a la 
bodega y este señor se encargaba de des-
hacerse de ellos, de venderlos como chata-
rra. Ahí se encontraba esta unidad, estaba 
oxidada, tenía mucho tiempo almacenada. 
El hombre trató de levantarla junto con su 
compañero, pero estaba muy pesada, y le 
dieron de martillazos para sacarla en par-
tes. Sin saberlo, los golpes hicieron que se 
fracturara la cápsula que contiene los pet de 
cobalto, y así la subieron a la camioneta, era 
una Datsun. La llevan al Yonke Fénix y la 
descargan, por eso el lugar estaba irradiado. 
Cuando supimos qué había pasado, pues se 
va a buscar al señor y nos damos cuenta de 
que se le había descompuesto la camioneta 
y la estacionó ahí afuera de su casa. Todo el 
recorrido que hizo por la ciudad; además, 
las señoras iban por las tortillas y se recar-
gaban y los niños se subían a la camioneta.

“Se llevó el vehículo a El Chamizal, 
se acordonó un área para evitar el acerca-
miento y de ahí se sacó para integrarse a un 
confinamiento. Se enterró al sur de Sama-
layuca la camioneta y la cápsula junto con 
todo lo demás.

“Muchas de las noticias que he leí-
do sobre el cobalto 60 dicen que el Cen-
tro Médico no tenía permiso, que no sacó 
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importación, o sea, como si la trajeran de 
contrabando, y eso no es cierto, porque yo 
fui a la Aduana y el pedimento de importa-
ción sí lo tenían, pero lo que pasó es que no 
lo registraron ante la Comisión Nacional de 
Seguridad Nuclear. Todos los equipos que 
tengan radiación deben registrarse ante la 
Comisión local y ellos nada más la importa-
ron y la arrumbaron.

“Ante todo este problema, se reque-
ría sobrevolar la ciudad también. Fui a la 
Presidencia y me mandaron con el de Ser-
vicios Públicos y me dijo: “¿es que usted 
sabe cuánto cuesta una hora de un helicóp-
tero?”. No tengo idea, le contesté, pero lo 
que sí sé es que necesitamos usarlo.

“El personal de la Secretaría de Salud 
ya había muestreado, pero de manera hori-
zontal, y necesitábamos un muestreo verti-
cal por las alturas; eso recomendaron los de 
la Comisión de Seguridad.

“Luego recibo una llamada del cón-
sul de los Estados Unidos aquí en México, 
él me otorgó un helicóptero del Programa 
Cóndor, un programa de detección de dro-
gas en todo el país.

“Voy a la Aduana y también a Ser-
vicios Migratorios, o sea, tuve que hacer 
escritos para que el helicóptero pudiera 
entrar a México temporalmente, y luego a 
Migración, para que entrara el personal que 
iba a manejarlo. Con esa información luego 
acudí a la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal, para obtener un permiso para que se 
pudiera sobrevolar en la ciudad.

“La Secretaría de Salud estaba enoja-
da, me decían: ‘¿usted sabe lo que está pi-
diendo?, es un helicóptero xl-20!’. Sí, con-
testé, pues tuve que investigar esos datos. 
‘Sí, pero un xl-20 es un helicóptero de las 
Fuerzas Armadas de Estados Unidos’. ¿Y 
cuál es el problema? ‘¿Ustedes creen que 

con este helicóptero van a descubrir algo? 
Si ya los tienen súper vistos’.

“Me fui a las 5:00 p. m. y a las 8:00 
p. m. llegan unos soldados a la casa. Me 
fueron a decir que ya tenían la respuesta en 
un fax, en la que aceptaban que se sobre-
volara la ciudad. Ya nada más en lo que se 
afinaban los últimos detalles.

“Ahora sí, todos los de la Secretaría 
de Salud se querían subir al helicóptero. 
Y cuando llega el helicóptero vienen dos 
personas de donde estábamos y una amiga 
periodista (que en paz descanse) me decía: 
‘oye, todo mundo, todos los señores a reci-
bir al cónsul y a la otra persona. Y nosotras 
somos las únicas mujeres’.

“Llega caminando el cónsul dicien-
do: ‘Estoy buscando a la ingeniera Salas. 
No he hablado con otra persona más que 
con ella, ella sube’. Abordaron también dos 
personas de la Secretaría de Salud, otras de 
la Secretaría de Seguridad Nuclear, porque 
ellos traían el equipo; pero haz de cuenta 
que el helicóptero ya traía para hacer mues-
treo de radiación, era un súper helicóptero. 
Y, además, te daba la posición, las coor-
denadas de dónde estaba la radiación. Así 
que los puntos donde se encontró también 
radiación (por la carretera) fue gracias al 
helicóptero: en dos lugares de la carretera 
donde el tráiler que llevaba la chatarra, se 
detuvo. Y ya la Comisión de Seguridad fue 
a recoger los restos.

“Lo que se quedó pendiente fue que 
no se le dio seguimiento a la salud de las 
personas que estuvieron expuestas. En un 
momento fueron como cuatrocientas per-
sonas que dijeron que fueron expuestas; 
se les hicieron las primeras pruebas, pero 
seguimiento, no. ¿Qué pasó con todas esas 
personas?”.
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em. ¿Cuál fue la dificultad que pudo 
haberse evitado en este proyecto en 
relación con la perspectiva de género?

—Casi siempre tratan de hacerte a un lado, 
como un “yo soy el que puede”. A mi ami-
ga, que les comento que era periodista, el 
hecho de dejarnos atrás, que llegue el cón-
sul y ustedes averígüensela, y nosotros que 
somos los hombres, los masculinos, somos 
los que nos vamos a hacer ver o que nos re-
conozcan a nosotros; pero este señor llegó 
y dijo: “¿Dónde está la persona con la que 
he hablado?, no he hablado con ninguno 
de ustedes y necesito ver con ella el plan”. 
Yo tenía el sobrevuelo y el programa para 
ver qué ruta harían. Y si lo encuentras, to-
davía, aunque estamos en el siglo xxI, hasta 
los salarios de hombres y mujeres que están 
prestando las mismas funciones, es menor. 
Afortunadamente en los trámites para la 
Aduana, el señor que estaba era súper ac-
cesible. Al estar en la oficina esperando el 
fax, esos detalles, ¡tuve un trato excelente!; 
era alguien que estaba tratando de resolver 
un problema.

“Pero tienes más problemas cuando 
estás con tus contrapartes. Todavía no te-
nemos esa disposición que debe de haber 
para, al menos, escucharte; no quiere decir 
que el hombre o la mujer sepa más o menos 
que el otro. Nos falta trabajar más en equi-
po, y si estás en un puesto a veces alguien 
no contrata a una persona porque piensa 
que le hará sombra. Y yo no, yo trato de 
ver que tiene la capacidad, y qué bueno que 
tienen más experiencia que yo, porque me 
van a ayudar y apoyar para tener un mejor 
desarrollo”.

em. ¿Qué herramientas utiliza para 
enfrentar esta problemática?

—Quizá en tu caminar te vas enfrentando 
con algunas cosas y esas te fortalecen en lu-
gar de que te debiliten; te van dando más 
fuerza para defender tus posturas. A lo me-
jor tu carácter desde un principio así es, o 
se te va formando, pero la verdad es que la 
vida te lo va enseñando: a defenderte como 
mujer, ¡que tienes que hacerlo!

“Lo primero que tenemos que hacer 
es valorarnos nosotras. Sigamos estudian-
do, desarrollándonos en ese tema, seguir-
nos actualizando. Que nadie venga y te diga 
que esto es así o es asá. Hay que tener la 
mayor información posible disponible y 
eso te da seguridad, porque vas a defender 
un tema que sabes que tiene la información 
más actual. Eso nos da mucha seguridad. 
Te vas a ir a plantar con veinte hombres, 
pero tú estás segura del tema que se está 
tratando. Creo que también es muy válida 
la honestidad, en todos los aspectos: hasta 
dónde eres capaz de llegar, hasta dónde sa-
bes, hasta dónde te falta. Defender tu pos-
tura con tus fundamentos”.

em. ¿Cómo influyó su infancia en la 
mujer que es hoy?, ¿cómo luchó contra 
los roles que están tan establecidos?

—Siempre pienso eso: cómo los papás te 
dan hasta lo que no, con tal de que tú si-
gas avanzando. Por todos los sacrificios que 
hacen quizá eso forma mucho, es parte im-
portante.
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“Cuando salí de la secundaria hacías 
un examen que era para la Normal, para es-
tudiar para maestra o para la preparatoria; 
hice mi examen para la Normal y le dije a 
mi papá:

-Ya hice mi examen para la Normal.
-Pues, ¿no que querías ser química? 

(porque desde la secundaria me gus-
tó).

-Sí, pero creo que voy a estudiar cuando 
me reciba de maestra, porque ahorita 
tú no puedes con los gastos y eso no 
es justo... mejor me voy a la Normal.

-¡Óyeme, no! Ve recoge tus papeles para 
ir a la Normal, para ir a la preparatoria.

-¿Cómo? ¡Oye, no!, cinco años de la 
universidad más los de la prepa. ¿Has-
ta cuándo te voy a ayudar?

-Ese no es tu problema, tu problema es 
estudiar y hacer lo que tú quieras, y si 
hasta ahorita yo he podido con el pa-
quete, despreocúpate y vete a la pre-
paratoria.

“Fui muy contenta a sacar mis pape-
les. Era buena estudiante, sacaba los prime-
ros lugares, estaba en los equipos de softbol 
y basquetbol. Pero fue mi papá quien me 
apoyó y me soportó para estudiar Química. 
Mi papá era albañil, éramos cuatro hijos y 
todos somos profesionistas. Por eso cuan-
do van y me hacen un trabajo a la casa los 
señores, los trato súper bien. ¡Eso no tiene 
precio!, creo que eso te da mucho soporte, 
valoras las cosas y lo mucho o poco que 
puedas leer lo puedes aprovechar. Si no 
quieres reconocimiento al menos tienes la 
información. Como les digo a los estudian-

tes: si no quieren aprenderlo como tema 
hasta como cultura general”.

em. ¿Tuvo algún maestro que le haya 
ayudado en su carrera?

—El profesor Benjamín de la Peña, que me 
dio clases en la secundaria y en la prepa, 
él te daba muchísima confianza. Y siem-
pre resaltaba las cosas que podías hacer y 
no como ahora que se enfocan en hacerte 
sentir mal. Y no solo conmigo, yo veía que 
quería impulsarte, exaltarte y hacerte saber 
que tú podías. Nos decía que no nos rindié-
ramos, que no eran materias sencillas (Cál-
culo, Química, Física), pero que se podía.

em. ¿Cómo integra la ciencia a su vida 
cotidiana?

—Es parte de la administración de tu 
tiempo; no creo que estén peleados am-
bos roles. Te quita un poquito de tiempo 
la dedicación de ambos roles, pero que no 
prevalezca uno sobre el otro; que le sepas 
dar la importancia a ambos.

em. ¿Algún mensaje que le quiera dejar 
a las lectoras de la revista?

—Que seamos nosotras mismas, que exte-
riorices lo que realmente eres. No juegues 
un rol que no debes de jugar. Todo sale a la 
luz; sé tú misma y aprovecha las oportuni-
dades que ahorita tenemos, para que logre-
mos avanzar las mujeres.
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Dra. Gloria Érika 
Mejía Carmona

Docente de tiempo completo en el Programa de Médico 
Cirujano de la Universidad Autónoma de Ciudad 

Juárez (uacj) y en la Universidad Autónoma de 
Durango (uad) 

Experiencia en la ciencia: 

Soy licenciada en Química graduada por la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez 
(uacJ). Posteriormente realicé una Maes-
tría en Ciencias en Biomedicina Mole-

cular en el Instituto Politécnico Nacional (Ipn). 
Después obtuve el Doctorado en Ciencias de la 
Medicina Molecular en el mismo Instituto y du-
rante este periodo, hice una estancia en el Labora-
torio Europeo de Radiación Sincrotrón (esrf) en 
Grenoble, Francia. Actualmente, estoy cursando 
el Doctorado en Educación y soy docente, tanto 

—
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en la uacJ como en la Universidad Autóno-
ma de Durango (uaD), donde imparto cla-
ses en el área de Medicina.
Papel fuera de la ciencia:

—Mi mayor pasatiempo es cuidar de mi 
hijo, trato de impulsarlo a que él también 
tenga sus propias actividades, y mi tiem-
po personal lo dedico a la danza folclóri-
ca; inicié en los talleres de Bellas Artes en 
la uacJ como alumna en 2013, pero desde 
2019 pertenezco a un grupo independiente 
llamado “Danzante Folclórico”, en donde 
colaboro con el director del grupo impar-
tiendo clases de danza.

Expresiones Médicas. ¿Cuál considera 
que ha sido su mayor logro en su 
carrera profesional?

—La publicación de artículos es lo que más 
orgullo me ha dado. Actualmente tengo dos 
artículos propios como primer autor y uno 
donde fui segundo autor. Los artículos de 
mi autoría fueron derivados de los resulta-
dos de la investigación de maestría y el otro 
de la investigación del doctorado. La inves-
tigación de ambos artículos fue realizada 
en ratas, pero en uno de ellos se evaluó la 
respuesta cerebral a la ansiedad en ratones 
al someterlos a estrés administrando en su 
medio un olor a depredador. Era como de-
cirles: “ahí hay un depredador, pero no lo 
puedes ver, solo lo hueles; entonces, ¿qué 
haces?, ¿te aventuras a salir de tu guarida y 
obtener comida o te quedas escondido?”. 
Después de aplicar el modelo evaluaba la 
oxidación en el cerebro, precisamente en 
áreas que se encargan de la respuesta emo-
cional, como el hipotálamo, la amígdala y 
la corteza prefrontal. En esas tres áreas se 
evaluaron enzimas antioxidantes, radicales 
libres y la cantidad de cortisol secretado en 

respuesta al estímulo en un modelo agudo 
(con una sola exposición) y en un modelo 
crónico (al que se le presentaba el estresor 
por cinco días consecutivos). Se encontró 
que la ansiedad, efectivamente, ocasiona 
daño oxidante, de tal manera que hay daño 
neuronal y, posiblemente, eso conlleva a 
una neurodegeneración.

em. Desde su punto de vista, ¿cuál es la 
imagen de la mujer en la ciencia actual-
mente?

—Me gustaría mucho decir que somos res-
petadas y vistas igual que el hombre, pero 
lamentablemente, no. Tengo compañeras 
que han visto ese tipo de discriminación 
por ser mujeres... las ven menos y les dan 
menos importancia a sus comentarios que 
tienen muchísima validez; pero en el mo-
mento en el que un hombre presenta un 
comentario similar, ese sí es apreciado.

em. Los estereotipos y la cultura han re-
primido a la mujer por años, ¿qué cosas 
son las que le han motivado a romper 
esas barreras?

—Sí se han presentado situaciones, pero no 
las considero, personalmente, de tan alto 
impacto en mi vida; aunque sí es muy no-
toria la diferencia cuando está sucediendo.

em. ¿Qué siente que influyó en su infan-
cia para su área de desempeño actual?

—No lo tenía planeado. En realidad yo 
quería ser veterinaria, pero me convencie-
ron de ser médico e intenté entrar a Medi-
cina en la uacJ, pero no fui seleccionada; así 
que ingresé a la Licenciatura en Química y 
ahí me quedé. Me topé con varios inves-
tigadores durante la carrera, pero conocí 
a un investigador que me confrontó y en 



Expresiones Médicas 29 DOSSIER ESPECIAL / DICIEMBRE 2022

un momento me preguntó: “¿tú qué quie-
res hacer?”, le respondí que mi interés era 
(en ese tiempo el boom en la ciencia) traba-
jar con la clonación y las células madre, y 
me orientó a tomar la tesis en clonación 
tomando un segmento de un gen para ver 
si había modificaciones y de ahí en adelante 
se fue abriendo el camino. Pero ya cuando 
me metí en investigación, el encontrar el 
hilo negro de las cosas me hizo ver que ya 
soy “ratita de laboratorio” hecha y derecha. 

em. ¿Cree que romper estereotipos des-
de la infancia, por ejemplo, asignar co-
lores a géneros, influye en la adultez?

—Claro que sí, tiene mucho que ver, y de 
hecho es algo que se está tratando de rom-
per actualmente. Es muy dado que a las ni-
ñas siempre se les den muñequitas para que 
jueguen y desde ahí se les inculca la idea de 
que la mujer es la cuidadora; entonces sí, es 
importante desde la niñez evitar ese tipo de 
señalamientos. También evitar decirle a los 
niños que los azules son para niños y los ro-
sas para niñas. Si desde niños empezamos 
a hacer las distinciones en algún momento 
del campo laboral van a hacer estas distin-
ciones también.

em. ¿Qué opina de la investigación en 
México comparada con otros países de 
Latinoamérica?

—México tiene mucho potencial: el proble-
ma es que a nivel político no le dan impor-
tancia a este campo, en especial en la actual 
administración, donde la investigación se 
ha ido para abajo. Ya hay muchas investiga-
ciones en puerta, como en la unam, donde 
están estudiando la generación de tejidos 
a partir de células madre, pero son inves-
tigaciones que actualmente están pausadas, 
ya que no hay financiamiento porque no 

los dejan concursar en otras universidades. 
Realmente, a nivel de investigación, a los 
mexicanos no nos dan mucha importancia; 
tanto así que, por ejemplo, si vamos a Euro-
pa a hacer alguna estancia de investigación, 
se sorprenden de que en México haya doc-
torados y campos de investigación. Incluso, 
si aquí se enteran de que te fuiste a Europa 
a realizar alguna investigación, se sorpren-
den, y no debería ser así. Hay una falta de 
insumos tan grande que paraliza investiga-
ciones enteras; sin embargo, hay ocasiones 
en las que, incluso, así la investigación se 
lleva a cabo; los mexicanos nos las ingenia-
mos para hacer nuestros propios reactivos, 
nuestro material, pero nuestro potencial 
está en que nos dejen salir, que es lo más 
difícil. ¡Imagínate!, conseguir una plaza de 
investigación aquí en la uacJ es muy difícil, 
desde hace siete años no se abren plazas, 
todos los doctores en Ciencias que van sa-
liendo de la universidad no encuentran pla-
zas fijas. Sí se necesita más apoyo.

em. ¿Qué porcentaje de mujeres a nivel 
nacional considera que están involucra-
das en el campo de la investigación?

—Cada vez somos más. Hemos ido abrien-
do campos poco a poco, yo diría que un 
30 %. Siguen siendo más prevalentes los 
hombres, pero también hay grupos de in-
vestigación que están conformados mayor-
mente por mujeres; por ejemplo, aquí en la 
uacJ serían 50-50.

em. ¿Cómo ha sido su experiencia como 
mujer dentro del ámbito de la investi-
gación?

—En general, placentera. Con todas las 
trabas que ha habido, ¡lo volvería a hacer!; 
sí cambiaría algunas cosas para sacar más 
resultados, pero creo que sí lo volvería a 
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hacer; incluso con los tropiezos e inconfor-
midades, volvería a hacerlo tal cual. Lo que 
sí haría diferente sería agarrar otra carrera 
extra, algo completamente diferente a esta, 
que me proporcionara un ingreso extra.

em. ¿Cuál fue el obstáculo que más le 
costó vencer?

—Volvemos a la parte de ser mujer. Duran-
te mi maestría me casé, pero se me veía di-
ferente a mis otros compañeros. Por ejem-
plo, a mi compañera se le exigía más que a 
mí, porque yo “estaba casada” y “tenía un 
marido al que atender”; no podía quedarme 
hasta tarde o se tomaban decisiones por mí, 
como: “no te incluí en esto, porque tu ma-
rido no te va a dejar”. Actitudes de ese tipo 
creo que fueron el mayor obstáculo.

em. ¿Se le ha negado o privado alguna 
vez de alguna oportunidad profesional 
por ser mujer?

—Sí. Después de tener a mi hijo quise per-
seguir mi pasión de seguir en investigación 
en utep o tomar un posdoctorado, pero al 
final tuvo prioridad mi hijo, porque quería 
pasar tiempo con él; sin embargo, era no-
torio que para la sociedad, por ser mujer, 
era yo la que tenía que pasar tiempo con 
él, porque su papá no iba a dejar de tra-
bajar para hacerlo y yo irme a estudiar; se 
quedaba con los abuelos o conmigo. Creo 
que fue un poco de todo: la parte de mi rol 
como mamá y mujer, el seguir persiguiendo 

mis sueños y también tener una maternidad 
presente, y siento que si yo hubiese sido 
hombre no habría tenido ese dilema.
em. ¿Considera que sus propuestas son 
escuchadas, así como las de sus compa-
ñeros masculinos? De ser así, ¿alguna 
de ellas se ha llevado a cabo?

—En la uacJ no se ha presentado una opor-
tunidad, pero he propuesto varias cosas en 
la uaD y no me escuchan. No es tanto por 
ser mujer, más bien la discriminación se in-
clina por el nivel de estudios que tienes, “el 
título”, porque buscan más las propuestas 
de médicos.

em. En los últimos años, ¿ha visto un 
cambio en las oportunidades como mu-
jer dentro de la ciencia?

—Sí, actualmente se ha visto que hay más 
mujeres en la ciencia. Dentro de los labo-
ratorios de la uacJ hay más mujeres que 
hombres; creo que la mujer cada vez va 
abriéndose paso. Antes sí había un poco 
más de hombres e, incluso, las opiniones de 
las maestras quedaban un poco en segundo 
plano en comparación con las de los hom-
bres.

em. ¿En qué ámbitos científicos consi-
dera que la mujer se ha visto más invo-
lucrada y en cuáles aún se le limita?

—En todo lo que son Ciencias de la Salud, 
se ve cada vez más la presencia de la mujer, 
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pero en lo que son las ingenierías y ese tipo 
de ciencias más exactas es donde la mujer 
está muy relegada; por ejemplo, en el Ins-
tituto de Ingeniería y Tecnología (IIt), por 
cada siete hombres hay una mujer; así que 
creo que depende de la ciencia de la que 
hablemos.

em. ¿Cuál cree que podría ser un buen 
paso para lograr la igualdad de género 
en la ciencia?

—Tal vez que ocupen puestos más altos, 
porque, por ejemplo, en el Instituto de 
Ciencias Biomédicas (Icb) todos los que 
ocupan puestos directivos son hombres; tal 

vez si la mujer tuviera más presencia en este 
tipo de puestos y se le permitiera escalar en 
la estructura piramidal de las escuelas, po-
dríamos generar un impacto más amplio.

em. ¿Tiene algún consejo para las muje-
res que desean desarrollar su carrera en 
Ciencias de la Salud?

—Que se hagan escuchar. Muchas veces 
callamos las ideas y propuestas, porque 
creemos que se van a enojar o no nos van a 
tomar en cuenta. También, apoyarnos entre 
nosotras y dejar de vernos como competen-
cia para poder llegar cada vez más arriba.
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L. Q. Sabrina 
Herrera 

Docente de cátedra en la secundaria del Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey 

(itesm) campus Ciudad Juárez

Experiencia en la ciencia: 

Química en centros comunitarios y 
maestra de cátedra en la secundaria 
del Itesm campus Ciudad Juárez.

Papel fuera de la ciencia: 

—Ver películas; cantar; jugar con sus perritas.
 
Expresiones Médicas. ¿Hubo algo en su infan-
cia que la influyera a ser científica? 

—Sí, desde primero de secundaria tuve una maes-
tra que me alentó mucho; ella era química-biólo-
ga-parasitóloga y me acuerdo que nos daba Quí-
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mica. Para mí ella fue la persona que me 
alentó a seguir esta rama. Sinceramente 
también iba muy interesada al área de Me-
dicina, pero esta maestra me fue guiando 
más a la Química. Por eso, para mí es muy 
importante tener alumnos y tratar de darles 
ese enfoque de la ciencia; no solo en Quí-
mica, sino de la ciencia en sí, porque es muy 
grande esta y muy interesantes todas las ra-
mas que hay dentro de ella.

“En segundo de secundaria tuve otra 
maestra de Química que, en verdad, se veía 
que amaba lo que ella estudió. Ella era quí-
mica también y le brillaban los ojos cada 
que hablaba de química orgánica, que yo 
decía: ‘¡ay!, maestra, qué loca usted’.

“En prepa también tuve otro profe 
que, igual, me guio a todo esto de la quími-
ca. En prepa es cuando más uno se decide 
de: ‘¿qué es lo que quiero ser?, ¿qué es lo 
que quiero estudiar?’ y ahí precisamente yo 
tenía esa duda de: “¡ay!, ¿Medicina?, ¿Quí-
mica?, ¿qué hago?’. Precisamente este profe 
fue quien me guio a esto de la Química y 
la verdad es que no me arrepiento; es algo 
muy precioso, muy bonito, muy complejo, 
y se puede vincular con otras ramas, tan-
to de Física, Matemáticas, Medicina, Am-
biental, etcétera; es lo que me encanta, que 
podemos irnos a otras ramas, de: ‘¡ay!, ya 
me aburrió lo que es Materiales, ahora me 
voy a Ambiental’. Los que me guiaron fue-
ron mis maestros, por eso para mí es muy 
importante que, si yo tengo alumnos, tratar 
de darles esa chispa; la ciencia nos la ponen 
como algo muy complicado —que, pues, sí 
es—, pero podemos encontrar que las co-
sas complicadas son súper bonitas, y es lo 
que nos da el sentido de la vida, porque nos 
explica todo.

“El punto aquí es tratar de que los 
maestros tengamos ese enfoque de inten-
tar que, al alumno, se le quede algo de la 
vida diaria, porque a lo mejor decimos: ‘¡ay!, 

esto, ¿para qué me va a servir?’, pero siem-
pre hay que buscarle la aplicación en la vida 
diaria, porque si no lo buscamos así, se nos 
va a olvidar y no aprendimos nada. Real-
mente estudiamos para el examen y para 
pasar, ¡entonces sí! Los maestros son una 
parte fundamental en nuestra vida.

em. ¿Cuál considera que fue el obstácu-
lo que más le costó vencer para llegar a 
donde está?

—Mi mayor obstáculo creo que fue la pan-
demia, tristemente; estaba estudiando mi 
maestría y me tuve que salir… tristemente 
ya no pude continuar por motivos persona-
les —espero retomarlo luego—, y creo que 
a muchos nos afectó eso. Ese fue uno de 
los obstáculos más grandes, sin embargo, 
se lograron hacer muchísimas cosas, aun 
teniendo esos obstáculos. Otro obstácu-
lo grande fue el sueño, el no dormir, creo 
que todos lo tenemos, como estudiantes y 
como divulgadores; también el encontrar 
cierta información; tenemos muy contado 
que tenemos que pagar los artículos para 
buscar más información —sé que existen 
otras páginas donde podemos sacarlos gra-
tis, pero el acceso a la información puede 
ser un poquito de obstáculo—, pero igual, 
si uno le sabe, pues lo puede hacer. No he 
tenido ningún otro tipo de obstáculos, gra-
cias a mi familia que siempre me ha apoya-
do, por lo que les agradezco mucho a ellos 
y a mis maestros.

em. En los últimos años, ¿ha visto algún 
cambio en las oportunidades como mu-
jer dentro del ámbito de la ciencia?

—De hecho, últimamente he visto que las 
personas que me inspiraron a ser lo que soy 
son mujeres. Marisela Aguirre es una mu-
jer espectacular; ella me enseñó que existen 
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varias mujeres en el ámbito de la ciencia y 
que, a ellas, creo que se les presentaron más 
obstáculos; que ellas fueron las que abrie-
ron un poquito el camino a esta generación 
y ahora sí que ellas son a las que tenemos 
que agradecer, porque son las que se aven-
taron todo ese camino de obstáculos que, 
a lo mejor, se presentaban en el hecho de 
que —no quiero sonar muy feminista ni 
nada— los hombres eran los que realmente 
se llevaban toda esa premiación, toda esa 
admiración; y ahora en estos años he visto 
que más mujeres se han involucrado en esto 
de la divulgación y la ciencia. Más que nada 
la divulgación; el saber cómo presentar sus 
proyectos para que las demás personas pue-
dan tener conocimiento de ello. Más bien es 
agradecerles a todas esas mujeres de años 
anteriores, que son las que nos han inculca-
do a estas nuevas generaciones el continuar 
con ello y el seguir este camino.

“De hecho, tengo una historia: a mi 
abuelita le tocó ese tiempo donde las mu-
jeres no eran bien vistas estudiando. Me 
platica ella que les aventaban cosas, les que-
maban las mochilas, que si llevaban falda —
porque antes los uniformes eran con falda, 
incluso, el de Medicina— les hacían muchas 
burlas: les manchaban las faldas con sangre, 
les decían: ‘¿qué haces? Tú nada más debes 
estar en la cocina y para los hijos’. Es muy 
grato ver que poco a poco vamos cambian-
do estas ideologías, porque existen muchas 
mujeres de hace muchos años, por ejem-
plo, Marie Curie, que han aportado muchas 
cosas a la ciencia y que muchas veces ni 
siquiera se les ha agradecido, no se les ha 
premiado o visto bien por el hecho de que 
estudiaron o fueron científicas.

“Estamos viendo a más mujeres en 
los salones de clases y esto es muy padre, 

que nos estemos abriendo más a ello. Aho-
ra sí que agradezco mucho a las mujeres 
que empezaron con eso, porque pues a no-
sotras ‘nos lo dejaron un poquito más fácil’, 
porque ellas sí se las vieron muy pesado.
em. ¿Existió alguna ocasión en la cual 
fue tratada de forma injusta en su traba-
jo por el hecho de ser mujer?

—Sí, de hecho hay ciertos profesores que 
aún nos siguen tratando un poco raro. Tuve 
un profesor que se te encimaba y te trataba 
de una manera que no debe de ser. Tam-
bién otro profesor que, con palabras tex-
tuales, a las mujeres nos decía: ‘¿tú qué estás 
haciendo aquí?, tú no debes de estar aquí’. 
Las situaciones que sucedieron de ese tipo 
fueron con maestros hombres, y sí, triste-
mente lo pasamos, y no solo yo, también 
algunas de mis compañeras.

em. A lo largo de su trayectoria, ¿requi-
rió dar un esfuerzo extra por beneficios 
otorgados al sexo masculino?

—Sí, tristemente sí, y fue también con ese 
mismo tipo de profesores. Ahora sí que era 
dar el máximo; a veces poníamos lo mismo 
y a un hombre le ponían 10 y a nosotras 
nos ponían 6 —y eso lo hicimos para ver 
qué onda—; sí teníamos que dar un poqui-
to más el ancho que los hombres. Pero me 
pasó con puros hombres, con maestras mu-
jeres, no.

em. ¿Qué retos afronta por pertenecer al 
grupo de la comunidad científica sien-
do mujer?

—Cuando tú entras a una maestría te ha-
cen una entrevista y te preguntan que si es-
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tás casada y/o tienes hijos, pero nada más 
a las mujeres; se me hizo muy complicado 
y pensé: ‘eso, ¿qué tiene que ver?’; sé que 
a lo mejor tener hijos sí te va a quitar un 
poquito de tiempo para alimentarlos, cam-
biarlos y todo eso, pero creo que si uno está 
aplicando hacia algo es porque uno puede y 
quiere. El proceso es súper difícil para en-
trar; no creo que alguien que no pueda vaya 
a aplicar para esto. 

“Recuerdo mucho que me pregun-
taron si tenía novio, estaba casada o tenía 
hijos. Les dije que sí y me dijeron: ‘¡ah!, en-
tonces no vas a poder viajar’ —porque en 
maestría te tienes que ir un semestre a otra 
universidad—; y dije: ‘¿por qué a una mujer 
nos va a detener el estar casadas o tener un 
novio?’; sé que puede complicar un poquito 
las cosas en el sentido de que te tienes que 
mover un poquito más, y es un poquito más 
de peso, pero a lo que voy es que no vas a 
aplicar a algo a lo que no hayas pensado an-
tes si vas a poder o no. Entonces, eso sí se 
presenta y sí es real, ¡sigue siendo muy real!

em. ¿Qué espera compartirle a las niñas 
de hoy?

—Llegué a ser maestra en el Tec de Mon-
terrey y con mis niñas siempre fue como: 

‘hija, tú puedes igual que cualquier hombre, 
no te metas a la idea machista de que no 
puedes porque eres mujer’, porque sí hay 
niñas que ya vienen con esa idea tristemen-
te, e inculcarles precisamente lo que les 
decía al principio: la ciencia de la manera 
aplicada en su vida diaria. En Física siem-
pre les decía: ‘a ver, ¿para qué te sirve esta 
fórmula?’, porque siempre salen con que: 
‘¿para qué me sirve esto en mi vida?’, y les 
decía: ‘pues, mira, cuando vas al carro esto 
te sirve porque vas a hacer esto, esto y esto’. 
Siempre he tratado de alentar a las niñas de 
que son iguales; la equidad aquí probable-
mente no somos iguales en capacidades, 
pero sí equitativos en el sentido de: ‘men-
talmente tú puedes, igual que este niño, no 
te pongas ese freno en tu mente y si tú quie-
res ser química —porque me tocaban niñas 
que decían: ‘yo quiero ser químico’—, ¡tú 
puedes! No te dejes, hija, por este mundo’. 
Inculcarles a las niñas que ellas pueden, que 
pueden divulgar la ciencia y que ellas pue-
den aplicarla desde su vida diaria y no solo 
quedárselo para el examen.
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L. N. Luisa 
Fernanda González 

Solís

Egresada del Programa de Licenciatura en Nutrición 
por la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (uacj) 

Experiencia en la ciencia: 

Soy licenciada en Nutrición, recién egresa-
da. Mi tesina fue del estudio de los cono-
cimientos y percepciones ante la donación 
de leche humana en mujeres gestantes, en 

Ciudad Juárez, en el año 2021 a 2022.
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Papel fuera de la ciencia:

—Me encanta bailar, es de mis pasiones; 
me gusta mucho leer, obviamente me gus-
ta leer cosas en cuanto a mi carrera y me 
emociona, veo cosas nuevas y me emociona 
más, pero también me gusta leer otro tipo 
de novelas, a lo mejor un poquito más fáci-
les de entender. Me gustaría mencionar que 
somos personas normales; obviamente nos 
gusta ver televisión, escuchar música, salir 
con mis amigos, todo ese tipo de cosas hu-
manas.

Expresiones Médicas. ¿Cuál ha sido su 
experiencia dentro de la ciencia?

—Me gusta pensar que la ciencia siempre 
ha sido como parte de mi vida y que, gracias 
a Dios, he tenido la oportunidad de estar 
consciente y de poder expresarla a través de 
la curiosidad, que es algo que siempre me 
ha caracterizado en cualquier etapa de mi 
vida, ya que nunca me ha gustado quedar-
me con ciertas ideas o preguntas.

“Platicando un poco más sobre mi 
experiencia con la ciencia, es directamente 
en la universidad cuando entro a estudiar la 
Licenciatura en Nutrición y empiezo a tra-
bajar directamente con una de las doctoras 
que tienen mayor auge dentro de Nutrición; 
me acerqué con ella porque le veía muchas 
cualidades y que ella era investigadora, que 
tenía varios proyectos; me junto con ella 
y realizo mi servicio social en un asilo, en 
donde nosotros estamos trabajando el área 
práctica de un proyecto que estaba finan-
ciado por el Conacyt; fui todo el verano 
antepasado, antes de la pandemia; íbamos, 
pesábamos sus alimentos, distribuíamos el 
producto que se estaba dando como parte 
del proyecto. Después de eso tuve la opor-

tunidad de trabajar como la parte A en ese 
mismo proyecto; a esta parte le correspon-
día la creación del alimento, ya venían las 
recetas y nosotros estuvimos trabajando 
directamente con la doctora que estaba 
encargada haciendo una monografía sobre 
esto, por lo que con esa investigación ob-
tuve una experiencia muy directa. También 
tuve la oportunidad de hacer una Estancia 
de Investigación en el periodo de la pan-
demia; fue un poco triste que no pudiera 
ser presencial, pero aun así decidí sacarle 
el mayor provecho. Creo que es muy im-
portante mencionar cómo las redes sociales 
y la misma tecnología nos han permitido 
mantenernos en contacto y trabajar desde 
otras áreas, y así ¡conocer muchísimo más! 
Fue en ese tiempo donde tuve la oportu-
nidad de trabajar con mujeres gestantes en 
un hospital de Guadalajara; la doctora que 
me recibió allá también era investigadora, 
de tiempo completo; era muy fructífero, 
porque podía ver las cosas que se estaban 
haciendo aquí en Juárez y verlas reflejadas 
allá. De igual manera, me ponía a investi-
gar, enviaba la información que investiga-
ba y ellos la tomaban en cuenta para sus 
proyectos en Guadalajara; fue también muy 
gratificante. Tuve la oportunidad de hacer 
mi tesina, mi estudio de tesis que fue tam-
bién un periodo no necesariamente difícil, 
pero sí muy tedioso, porque llevo dos años 
—ahora con la pandemia no sabía si seguir, 
si continuar, si dejarlo en pausa, si cambiar 
el tamaño de la muestra—, pero también 
me daba cuenta de que era una oportunidad 
y era un tema que tenía que investigarse; no 
me podía quedar con el “bueno, ¿lo hago?; 
¿me conformo con tan poco?”; teníamos 
que ver más, el enfoque, y qué tan grande 
iba a ser la información que estábamos tra-
yendo”.
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em. ¿Qué siente que influyó en su 
infancia para escoger el área en la que 
se desempeña actualmente?

—Me gusta ver que mi carrera siempre es-
tuvo influenciada de alguna u otra manera 
en mi vida; siempre he sido una persona 
que le ha interesado y ha sido muy curiosa 
en cuanto a muchas situaciones. Recuerdo 
que una vez en la primaria nos sacaron del 
salón y nos hacían medidas antropomé-
tricas, y pensaba en “¿por qué nos están 
haciendo esto? No entiendo el cómo ni el 
porqué”, y justo fue un año y medio antes 
de graduarme cuando estuve revisando to-
dos los estudios de tesis, que era parte de 
una de las tareas que teníamos, donde me di 
cuenta de que ahí estaba el estudio que esta-
ban haciendo en mi primaria y dije: “bueno, 
esto ya es más que el destino, esto ya estaba 
dentro de mí” y nunca me di cuenta de que 
estuvo ahí desde tanto tiempo atrás.

em. ¿Cómo cree que han cambiado los 
roles de género en la ciencia?

—Han cambiado, porque muchas veces 
cuando estás estudiando algunos proyectos 
de investigación o estás en la primaria o la 
secundaria, al hablar sobre los experimen-
tos, dicen: “Albert Einstein” y es hombre, 
o te mencionan: “este investigador que es 
súper viejito, que es hombre”. Pocas mu-
jeres han resaltado en la ciencia y es tris-
te, porque te vas dando cuenta de que no 
es cierto, que hay muchísimas mujeres que 
han estado detrás y que han estado opaca-
das o no se les ha dado esa visibilidad; sí 
siento que ha cambiado poco a poco y me 
he dado cuenta de que en el área en la que 
me desempeño hay muchísimas mujeres 
que están trabajando en investigación.

em. ¿Qué retos ha encontrado en el 
avance de su carrera por el hecho de 
ser mujer?

—Diría que, de nosotras como mujeres, 
en el área de Nutrición se espera que sea-
mos de cierta manera, que actúes de cierta 
forma, que no seas una persona extrover-
tida. Muchas veces la gente tiene esa idea 
de que quienes se dedican a la investigación 
son personas introvertidas y que les gusta 
mucho leer cuando no es cierto; habemos 
personas dedicadas que nos gusta la cien-
cia, pero que también somos extrovertidas, 
que también hablamos; siento que en parte 
también eso ha sido un reto: me gusta ser 
una persona extrovertida, pero también me 
gusta sentarme a estudiar.

em. En comparación con el sexo 
masculino, ¿considera que ha tenido 
que esforzarse más para poder llegar a 
donde está actualmente?

—Sí, recuerdo varias clases en Icb en don-
de me tocaba ver que sabía la respuesta y 
le daban prioridad a mi compañero, y una 
vez que mi compañero contestaba mal era 
como: “¡ah!, bueno, ¿qué es lo que dices 
tú?”. O la forma en la que expresaba ciertas 
cosas eran prácticamente lo mismo que lo 
que decía algún compañero, pero dicho de 
manera distinta, y le daban preferencia a lo 
que decía él por ser hombre. Sin embargo, 
en Nutrición es un poquito diferente, por-
que la población masculina es menor que 
la población femenina, pero aun así sigue 
habiendo esa distinción dentro de nuestros 
profesores; obviamente son otra genera-
ción y marcan esa distinción.
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em. ¿Cómo ha sido su experiencia 
como mujer dentro del ámbito de la 
investigación?

—Gratificante, he tenido buenas experien-
cias respecto a eso. Cuando estuve en Gua-
dalajara la investigadora encargada me de-
cía: “es que tú eres una persona ambiciosa 
y hablas sobre la ambición en investigación, 
y eso es buenísimo y te va a llevar a muchos 
lados”; siento que ha sido una experiencia 
buena por el esfuerzo y por lo que he traído 
de resultados. Sé que es algo no muy fácil 
de lograr y que cualquier persona puede te-
ner esas habilidades, que se trabajan y que 
con el tiempo se pueden lograr.

“Como mi investigación estaba ba-
sada en las mujeres puérperas, pues ob-
viamente era el área de Ginecología la que 
estaba presente; se entiende que haya mu-
chísimas más mujeres atendiendo esa área, 
sin embargo, había dos pasantes de servicio 
social que eran hombres y eran los que nos 
ayudaban con los datos, a delimitar cierta 
información, entre otras cosas, y a ser como 
un poquito más objetivos. Fue gracias a 
ellos que pudimos ser más objetivas con lo 
que estábamos buscando; cabe recalcar que 
también hubo una igualdad dentro de la in-
vestigación y que ambos géneros son im-
portantes para llegar a algo más concreto”.

em. En el área de Nutrición, ¿encuentra 
alguna disparidad entre lo que es la 
investigación en Latinoamérica en 
comparación con la de nuestra nación?

—Sí, desafortunadamente en México es 
poca la cantidad económica que se destina 
a la ciencia y la tecnología comparada con 
otros países; quedamos realmente muy por 
debajo y todavía se siguen haciendo recor-
tes. Son áreas donde no se está invirtiendo 
como se debería.

em. ¿Cómo se reconcilió mientras 
crecían los estereotipos de género 
con sus deseos de ser una mujer de 
ciencia?

—He lidiado con que todos tenemos sue-
ños, una inspiración, unas metas; las per-
sonas que dicen esto están hablando desde 
su perspectiva, su espacio; sí ha sido ob-
viamente difícil. Y lo vi más con mi papá 
cuando decidí estudiar Nutrición, cuando 
le platicaba que quería hacer una investiga-
ción, que me quería dedicar en parte a la 
consulta privada, pero que también quería 
tener ese espacio y no dejar la investigación; 
fue difícil porque me decía: “te vas a morir 
de hambre, tiene que ser un súper proyecto 
para que Conacyt te vaya a dar cierta parte, 
cierta beca”, ya que es poca la cantidad que 
se invierte en Conacyt —sigue siendo—, 
porque todavía no vemos cuál va a ser 
exactamente lo que vamos a trabajar, pero 
sí ha sido un poco triste darme cuenta de 
que económicamente va a haber problemas 
respecto a eso.

em. ¿Hay alguna mujer que la haya 
inspirado?, ¿que la haya acompañado 
en su camino en la ciencia?

—Creo que sí. Han sido todas esas mujeres 
que he visto a lo largo de mi vida, que han 
podido dar muchísimo más en su carrera, 
en su área de investigación, porque muchas 
veces se han detenido porque tienen hijos, 
otras metas, otras situaciones; también ha 
sido por todas esas mujeres por las cuales 
me he sentido inspirada a dar un poquito 
más. Pensaba y leía más información sobre 
otras investigadoras, por ejemplo, Madame 
Curie; estaba leyendo un libro que tenía re-
lación con su vida y cómo ella ganó pre-
mios Nobel, pero también era humana y 
tenía problemas: sufrió la pérdida de su pa-
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reja, ese apego con sus hijas, etcétera. Han 
sido mujeres, como Marie Curie, que han 
sobresalido en su área y ha sido porque se 
han enfocado y se han agarrado a cumplir 
ese sueño y mantenerlo en su vida. 

em. ¿Cómo venció los comentarios 
despectivos que le hacían los maestros? 

—Lidiaba en el punto en el que tenía que 
ser bien consciente y entender un poquito 
más que ellos el porqué estaban dándole 
prioridad a un hombre, porque siempre ha 
sido así: “el hombre sabe más, tiene más 
oportunidad, debe brillar más”, etcétera; 
entender esa situación que no está en mí, 

sino en esos profesores. ¿Qué pude hacer 
yo? Pues esforzarme mucho más, leer mu-
cho más, estar mucho más preparada, para 
el momento que me dieran a mí la opor-
tunidad. Desafortunadamente, tenía que 
esforzarme muchísimo más para lograr lo 
que mi otro compañero, que a lo mejor sin 
estudiar, sin entender, sin conocer, ya esta-
ba logrando.

em. ¿Qué le diría a las niñas de hoy?

—No hay ningún trabajo ni ninguna profe-
sión a la cual no puedan aspirar, que cum-
plan sus sueños, que se aferren a vivir y en-
contrar su pasión, y al mismo tiempo que 
no se den por vencidas y confíen en ellas.
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Ing. Esmeralda 
Arreguín-Martínez

Asistente de investigación en el Laboratorio Yankowitz 
de la Universidad de Washington 

Experiencia en la ciencia:

Inicié con mi Licenciatura en Ingeniería 
Química en la Universidad de Nuevo Mé-
xico (unm). Al terminar tomé un año de in-
vestigación, estudié las vías de señalización 

en osteoblastos, células que se encuentran en los 
huesos y cómo estas se comportan estando en el 
espacio, ya que cuando los astronautas arriban a 
la estación internacional espacial pueden llegar a 
tener pérdida de hueso. Dicha investigación la lle-
vé a cabo en la Universidad de Míchigan, en Ann 
Arbor; estando en este programa me apoyaron 
para aplicar en distintos programas de doctora-
do y así es como llegué hasta donde estoy el día 
de hoy, haciendo una Maestría en Ciencias de los 
Materiales en la Universidad de Washington, en 
Seattle.
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“Hace poco realicé un examen que 
me ayudó a certificarme para obtener una 
licencia con la que puedo patentar inven-
ciones por parte de cualquier científico”.

Papel fuera de la ciencia:

—Dentro de mis hobbies están el jugar vi-
deojuegos en mi computadora. Tengo una 
mascota y estando en Washington hay mu-
chos lugares como lagunas, bosques y gran-
des campos donde la puedo llevar; también 
me gusta mucho ir a escalar la montaña, 
aunque aquí llueve demasiado y, a veces, se 
vuelve imposible poder ir a esos lugares.

Expresiones Médicas. Si pudiera volver 
el tiempo atrás, ¿qué le aconsejaría a 
su antigua yo?

—No estés apenada de hablar con las per-
sonas y estresada por los asuntos escolares, 
el hablar con los profesores ayudará a que 
te conectes para tener más oportunidades. 
También me diría a mí misma no seguir pa-
trones específicos referentes a la escuela; 
está bien que las personas vayan en distintas 
direcciones, hay muchas diferentes áreas de 
la ciencia donde puedes estudiar; estando 
en la universidad hay profesores que meten 
presión diciéndote que eres bueno en algo y 
que eso es a lo que debes dedicarte toda tu 
vida, sin embargo, pienso que debes seguir 
a tu corazón y lo que más te guste a ti.

em. ¿Qué consejo le daría a una 
estudiante que recién inicia su carrera 
de Medicina?

—Tienes que ser fuerte y puedes hacer 
todo lo que tu mente te diga; siempre habrá 
personas que te apoyen y te empujen a ser 

mejor durante tu carrera; siempre busca a 
alguien de quien puedas aprender y te en-
señe diversas cosas para avanzar en tu área.

em. ¿Qué porcentaje de mujeres a 
nivel nacional considera que están 
involucradas en el campo de la 
investigación?

—No sé exactamente la cantidad, pero di-
ría que un 50 %. Cuando las mujeres per-
siguen áreas más especializadas, grados 
más avanzados, como un doctorado o las 
ciencias médicas, entre más subes, menos 
mujeres hay.

em. ¿Qué retos ha enfrentado siendo 
parte de la comunidad científica?

—Pienso que una de las cosas que más se 
me ha dificultado ha sido el poder comu-
nicarme con las personas y pedir ayuda, 
porque en el laboratorio hay muchas cosas 
que tienes que hacer por ti misma y, a veces, 
no te ofrecen ayuda; es demasiado trabajo 
de manera independiente y eso ha sido mi 
reto más grande: la comunicación en el la-
boratorio; algunos otros retos son el poder 
hacer funcionar los experimentos.

em. ¿Considera que sus propuestas 
son escuchadas, así como las de sus 
compañeros masculinos? De ser así, 
¿alguna de ellas se ha llevado a cabo?

—Sí, la mayoría de mis ideas han sido escu-
chadas. Mis compañeros en proyectos han 
sido mayormente hombres y, algunas veces, 
me llegaron a rechazar ciertas ideas, por-
que no confiaban en mí porque soy mujer y 
creían que, tal vez, no podría hacer las cosas 
correctamente.
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em. ¿Existió alguna ocasión en la cual 
fue tratada de forma injusta en su 
trabajo por el hecho de ser mujer?

—No puedo recordar un momento exacto, 
pero es en su mayoría el no querer escu-
char tus ideas acerca de un proyecto. Usual-
mente en una llamada para un proyecto los 
hombres son los que están opinando y dis-
cutiendo acerca de un tema y hacen a un 
lado nuestras ideas.

em. Los estereotipos y la cultura han 
reprimido a la mujer por años, ¿qué es 
lo que la ha motivado a romper esas 
barreras?

—Mi familia, la cual es originaria de Mé-
xico, es quien me ha impulsado a poder 
sobrellevar todas las cosas; mostrar a esas 
malas personas que puedes lograr todo sin 
importar que seas mujer, tu raza, tu cultura, 
tu etnia y así mostrarles que merezco estar 
aquí y tener las mismas oportunidades.

em. ¿Alguna vez se ha sentido 
insegura/incómoda en su trabajo por 
la presencia/comentarios de algún 
compañero?

—Una vez un profesor en una clase me 
hizo sentir mal con un comentario: me pre-
guntó qué haría luego de terminar mi licen-
ciatura y le contesté que haría una maestría 
y un doctorado, y se le notó en su cara mo-
lestia y me dijo que eso no pasaría, que no 
sería buena para ello.

em. ¿Hay alguna mujer que la inspire?, 
¿qué personaje de la ciencia ha sido su 
más grande inspiración para alcanzar 
sus metas?

—Una de ellas es mi mentora, Margaret 
Werner-Washburne, quien es una bióloga 
retirada y me impulsó a seguir adelante con 
mis estudios; fue una mujer muy exitosa 
en la ciencia, una pionera en la Genómica.
Otro personaje de la historia fue Rosalind 
Franklin.
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Dra. Gloria Ortiz 
Betance

Cirujana cardiovascular y docente de la nosología de 
Cardiología en el Programa de Médico Cirujano de la 

Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (uacj) 

Experiencia en la ciencia:

Inicié mi carrera de Médico Cirujano en la 
uacJ hace algunos años. Afortunadamente 
todo fue y marchó muy bien, siempre ex-
pectante de poner el nombre de la Universi-

dad en alto. Desde que entré mi mayor aspiración 
era ser especialista; ciertamente entras a la carrera 
y no sabes qué vas a hacer o qué te va a gustar, 
etcétera. Después hice mi año de internado en 
el Centro Médico de Especialidades y mi año 
de servicio social en el Imss; después apliqué al 
enarm para Cirugía General y me fui a estudiar a 
la Ciudad de México, al Hospital General número 
32, dos años de Cirugía General; al segundo año 
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te derivan al Centro Médico Nacional Siglo 
XXI y, posteriormente, rotando en Cirugía 
Cardiaca, me enamoré ¡y no hubo más para 
mí!: el tipo de procedimientos, la compleji-
dad de los mismos, la fisiología respirato-
ria y cardiovascular, dije: “esto es lo mío” 
y apliqué para derivarme a Cirugía Cardio-
torácica, y estuve allá haciendo cuatro años 
en el Hospital de Cardiología del Siglo XXI, 
y a la par hice un Diplomado en Gestión y 
Liderazgo en Salud, avalado por la unam y 
la Universidad de Berkeley en el R3; estu-
vo padre esa experiencia, porque era ver el 
enfoque de la Medicina ahora en un punto 
administrativo: “¿por qué, a veces, se pier-
de tanto tiempo, tantos recursos?”. Y cómo 
contribuir desde el ámbito médico a que 
todo fluya más centrado en la atención a los 
pacientes con sus tratamientos oportunos y 
la calidad; más o menos esa fue una parte 
de mi formación. También estoy certificada 
como médico especialista en ecmo, que es 
membrana de oxigenación extracorpórea 
por la Fundación Cardiovascular de Buca-
ramanga en Colombia.

Papel fuera de la ciencia:

—A mí me gustan mucho los idiomas; aho-
rita por el trabajo es difícil que asista a una 
clase, pero actualmente estoy en un curso 
de italiano que me está gustando muchísi-
mo. Me gusta mucho buscar recetas para 
hacer cosas novedosas, más saludables; 
también cambiar un poco eso de la forma 
de comer, ¡me gusta mucho! Sobre todo 
leer novelas de todo tipo, me encantan las 
de terror, trato de buscarme un tiempo casi 
todos los días para leer, creo que el hábito 
de la lectura es algo que nunca debemos de 
perder, lo disfruto mucho y siento que es un 
tiempo para mí, aparte de mi trabajo; creo 

que lo que más me llena —y no veo como 
un trabajo— es dar clases en la universidad, 
pues me impulsa mucho ver generaciones, 
yo estaba así: sedienta de aprender. Les ha 
tocado una etapa difícil por la pandemia en 
conocimientos de hospital, trato con los 
pacientes, y me gusta mucho en cierta for-
ma que sienta que con eso trasciendo com-
partiendo lo que ya sé e impulsándolos a 
ustedes a ser mejores y que regresen años 
después a contarnos lo que aprendieron y 
a hacer grandes cosas; eso lo disfruto mu-
cho y, aunque sea trabajo, dar clases lo veo 
como un hobby, pues me motiva y me relaja 
bastante; y estar con mis gatos, tengo tres.

Expresiones Médicas. ¿Cuál considera 
que ha sido su mayor logro en su 
carrera profesional?

—Considero que el mayor logro en mi ca-
rrera fue darme cuenta de que una vez que 
tuve una idea en mente hice todo para lo-
grarla; a pesar de toda la distancia, de estar 
lejos de mi familia, de problemas al día al 
día en la residencia —porque uno se topa 
con situaciones difíciles— no hubo nada 
que impidiera que no me enfocara en ese 
camino que deseara; eso es bien impor-
tante, porque muchas veces nos podemos 
encontrar vulnerables en situaciones que 
decimos: “no vamos a poder, ya no voy a 
regresar, esto no es fácil para mí”, pero ver 
el objetivo es algo que a mí siempre me im-
pulsó para seguir adelante, a pesar de todas 
las situaciones que en su momento se pue-
den considerar adversas. Tuve la Mención 
Honorífica por parte de la unam y fue algo 
padrísimo para mí, porque era la única nor-
teña junto con mis compañeros; ¡claro que 
había bastante misoginia!, pues era la única 
mujer de mi generación y todavía salir con 
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honores fue algo muy lindo e importante, 
¡el mejor día de mi vida!, y con base en ello 
hacer lo que hacemos todos los días: dar lo 
mejor para nuestros pacientes.

em. ¿Cuál es la imagen de las mujeres 
en la ciencia en la actualidad?

—Definitivamente los tiempos han cam-
biado tanto que el papel de una mujer es 
algo predominante; prácticamente en las 
especialidades médicas, sobre todo las qui-
rúrgicas, la mujer ha podido posicionarse, 
al igual que cualquier compañero, que eran 
los tabús que antes se tenían, que “tú como 
eres mujer tienes que estar en casa o esto no 
es para ti”. Me parece algo muy importante 
también el trasfondo que se ha tenido a lo 
largo de la trayectoria, en este caso, médicas, 
especialistas, que han sido un parteaguas de 
que todo es posible; ahora tan solo de Ci-
rugía Cardiovascular hay bastantes mujeres, 
Neurocirugía, Cirugía con Alta Especiali-
dad, Cirugía Robótica, y que no hay retos 
o situaciones que una como mujer no pue-
da pasar; aparte la sororidad entre nosotras 
hace que nos apoyemos, porque muchas 
veces es difícil cargar con muchas situacio-
nes frente a, tal vez, un grupo de personas 
que se caracterizan por ser misóginas y al 
sobresalir y hacerlo con la mejor actitud es 
la única forma que podemos demostrar lo 
que somos: con nuestro trabajo.

“Y sobre todo que tengo muchísimas 
colegas que entraron a Medicina o a una es-
pecialidad con otros objetivos en su vida, 
ya casadas y ya embarazadas, y por eso es 
importante que si una tiene una pareja que 
nos apoya y comparte la responsabilidad de 
un hijo, se vuelve un poco más complejo 
por los tiempos, pero siempre existe una 
forma de superarlo y organizarse. Tengo 
muchísimas amigas que lo hicieron de esta 
forma, con compromiso, pero no lo limita: 

es un obstáculo en la logística u organiza-
ción, pero no para lograr tus metas”.

em. Dentro de los estereotipos y la 
cultura, ¿qué cosas cree que han 
motivado a romper estas barreras?

—Pues, bueno, vengo de una familia donde 
mi mamá siempre me enseñó que las mu-
jeres teníamos que valernos por nosotras 
mismas, porque un matrimonio nunca te 
asegura que todo va a estar bien. Hay que 
defenderse siempre con armas en el ámbito 
económico, ser independiente en el ámbito 
social, cultural, académico, tener un peso. 
Definitivamente soy de la idea de que si no 
vives para servir, ¡no sirves para vivir! Y el 
poder compaginar esto con la rama de la 
Medicina, con una especialidad como la 
que hago, realmente es muy congratulante 
para mí, es algo que me llena, no me veo 
haciendo ninguna otra cosa que no sea te-
ner pacientes y poder desarrollarme en el 
ámbito de las enfermedades cardiovascula-
res y torácicas, y poder tratarlas.

“Pienso que cuando algo realmente te 
gusta no lo ves como un trabajo y eso debe 
ser el impulso más grande que uno puede 
tener para seguir conquistando sus metas. 
Que tengas un sueño, que sea factible, y so-
bre todo que todos los días uno lo pueda 
disfrutar, porque ¡se vale!; a veces entramos 
a una carrera y pasa el tiempo y no te en-
cuentras, y no es cobarde decir: ‘esto no es 
lo mío’; creo que el límite final es buscar la 
felicidad y si lo logramos nuestros pacientes 
van a ser más beneficiados, porque todo lo 
vamos a hacer con calidad; creo que el tener 
una voz y presencia en la comunidad, el po-
der transmitir y trascender después de estos 
conocimientos, que al igual mis maestros 
me brindaron, y ahora como docente en la 
Universidad, es algo que me llena para se-
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guir adelante: venciendo este tipo de ideas y 
tabús sociales”.

em. ¿Qué siente que haya influido en 
su infancia para llegar a su área de 
desempeño actualmente?

—Creo que el apoyo de mi familia, o sea, 
en mi casa mi mamá y mi papá trabajaban y 
desde pequeña si llegaba con un 10 me de-
cían: “es que solo a eso te dedicas, es lo mí-
nimo que nos puedes dar”; fue una educa-
ción muy amorosa, pero muy disciplinada; 
aprender más idiomas, estar en actividades 
extracurriculares, siempre seguir retándo-
me a mí misma. Mis padres siempre creye-
ron en mí, al momento no puedo recordar 
una ocasión donde no me apoyaran y, al 
igual, casi toda mi carrera, desde la secun-
daria, prepa, universidad, traté de mantener 
becas académicas de excelencia y siempre 
pude contribuir a esa parte: a poder tener 
oportunidades más abiertas por estas con-
diciones y poder formarme en muy buenos 
centros educativos; creo que cuando se tie-
ne la oportunidad no basta con eso: hay que 
aprovecharla al máximo; entonces sí, mis 
padres ¡siempre al pie del cañón!

em. ¿Cree que romper con todo esto 
desde la infancia lleve a un cambio a la 
vida adulta?

—Sí, creo que sí. Creo mucho en el valor 
que tiene la influencia en la escuela y la fa-
milia sobre esto; si tú a un niño le haces 
creer que puede, a una niña, a un estudian-
te, te involucras y lo acompañas en su pro-
ceso, le haces ver en tiempos difíciles que 
todo va a pasar y lo llevas a una dirección y 
camino fijo, creo que cualquier estereotipo 
se puede romper, que a final de cuentas son 

ideas que nos han transmitido de genera-
ción en generación, que si uno las analiza se 
pregunta siempre por qué las cosas son así 
y por qué estas cosas son para estas perso-
nas; se va ampliando un poco más el pano-
rama de decir: “no me parece”.

“Ya tienes una idea y una voz, una 
forma de pensar, siempre hay que cuestio-
narnos el porqué; así se puede romper con 
ese tipo de ideas antiguas clásicas que se 
han manejado. Creo que siempre con en-
cauzar a los estudiantes, porque ya de otra 
forma se pueden sentir abandonados o que 
no valen la pena, y es bien común”.

em. ¿Qué opina de la investigación en 
México en comparación con la de otros 
países en la actualidad?

—Creo que hay centros educativos, por 
ejemplo, elegí la Ciudad de México por ser 
una referencia en la cual las subespecia-
lidades, todo el tiempo, se hacen cien por 
ciento en ese tipo de casos y ese tipo de 
pacientes. Hay muchos proyectos de inves-
tigación por parte del Conacyt, de los hos-
pitales y el Seguro Social, pero no tenemos 
la cultura de la recolección de datos de lo 
que hacemos, que también es nuestro tra-
bajo. Al empezar, no sé, un tipo de cirugía, 
uno va recolectando todos los datos y se 
sacan ciertas asociaciones, todo es publi-
cable, todo se puede estudiar y de todo se 
puede sacar información muy valiosa. Creo 
que desde la primaria nos deberían dar ese 
enfoque de investigación, de publicar, de 
tener con base en nuestro trabajo cohor-
tes de pacientes para poder sacar estudios, 
asociaciones, casos clínicos, pero sí vamos 
bastante atrasados en comparación con 
otros países, donde casi es un requisito que 
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el especialista publique para mantenerse ac-
tualizado.

em. ¿Qué porcentaje de mujeres 
considera que están involucradas en el 
campo de la investigación?

—Hay muchos grupos de investigadoras en 
todas las ramas de la Medicina. Sobre todo, 
en la experiencia que pude tener allá, casi 
van a la par de los hombres, pero no podría 
asegurar que vamos en un ámbito equitati-
vo con otros países que tienen una medici-
na basada en protocolos, algoritmos, guías, 
cosas que en nuestro país faltan; prevalece 
el “yo lo he hecho así y me ha funcionado”; 
ese no es un nivel de evidencia aceptable, es 
tu experiencia que es válida, pero sopórtala; 
pero sí ha crecido también en el ámbito el 
aporte de la mujer. Creo que es valiosísimo, 
pero como dijimos en la pregunta pasada, 
considero que se puede hacer un poco más.

em. ¿Cómo ha sido su experiencia 
como mujer dentro del ámbito de la 
investigación?

—En la investigación he tenido oportuni-
dad de estar con personas muy brillantes, 
investigadores de grande trayectoria, valida-
ción de protocolos en la Ciudad de México; 
también en validación de escalas de algu-
nos instrumentos que nosotros usábamos 
en la carrera; sí he podido empaparme de 
esa parte de hacer un protocolo, el marco 
teórico, buscar evidencia, recolección de 
datos, sacar conclusiones, sistemas estadís-
ticos, sí tuve la oportunidad en mi forma-
ción. ¡Es algo padrísimo!, es complejo; creo 
que no es para todos, porque sí involucra 
mucho tiempo y nos tiene que gustar, pero 
por suerte sí he podido ser parte de algunas 
conclusiones interesantes, tanto de cirugía 

cardiotorácica como en el servicio social; 
un protocolo de validación de scores para 
neurodesarrollo en pediatría.

em. ¿Qué retos ha enfrentado como 
mujer siendo parte de la comunidad 
científica?

—Para mí el primer año como residente de 
Cirugía General fue muy difícil. Era resi-
dente junto con otros siete hombres en mi 
generación y se cuestionaban cosas desde: 
“¿en tu ciudad hay universidad?, ¿qué libros 
leen allá? Porque definitivamente no con-
cuerda tu formación con la de nosotros”. 
La burla, la exposición ante los pacientes 
cuando uno como residente no sabe algo 
y, sobre todo, el acoso de tipo laboral por 
parte de otros cirujanos, docentes y com-
pañeros.

“El primer año fue difícil e hizo que 
me cuestionara todo eso, porque estás vul-
nerable y te preguntas: ‘¿por qué piensan 
que si vengo de la provincia, de la fronte-
ra, no voy a ser igual que ustedes?’. Y lo 
único que pasó es que tomé eso como un 
impulso para demostrarles —no a mí mis-
ma, porque yo sabía lo que era— que no 
me generaban ningún miedo ni ningún tipo 
de competencia que no pudiera sobrepa-
sar; que si estábamos siete, incluida yo en 
ese lugar, era porque habíamos hecho los 
mismos méritos para llegar a ser residen-
tes quirúrgicos de primer año, que es pasar 
el enarm. Las cosas fueron mejorando y ya 
en la Especialidad de Cardiología me topé 
con que casi todos mis maestros eran hom-
bres, pero con una forma de pensar bien 
distinta, donde me apoyaron, me enseñaron 
todo con respeto, con valores, y fue otra ex-
periencia; no es generalizar, ¿verdad?, a los 
hombres de Medicina, pero me topé con 
situaciones difíciles y, al final del día, siento 
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que salí victoriosa, porque logré terminar 
de la mejor forma posible y que eso haya 
quedado como un mal recuerdo. Creo que 
nada de lo que una persona pueda decir so-
bre ti significa que tú eres eso; nadie puede 
—mediante palabras— hacerte sentir mal, 
porque no te conocen”.

em. ¿Cuál fue el obstáculo que más le 
costó vencer?

—Creo que el estar lejos de mi familia —de 
toda mi universidad aquí; servicio e inter-
nado acá—. Me fui seis años, sola, desde 
buscar departamento y roomies, ver qué me 
iba a preparar de comer, hacerme cargo de 
mí totalmente y el estar expuesta a una ciu-
dad enorme, un monstruo, donde no sabía 
ni qué calles tomar ni las mejores rutas, las 
más seguras; creo que uno obtiene mucha 
madurez, ¡claro!, con la bendición de mi fa-
milia desde acá, pero ya estás tú sola; enton-
ces, el estar lejos de mi familia, aunque sea 
un día de guardia pesada, un abrazo, ¿no? 
Solamente, pues, mediante una llamada y 
cuando tenías tiempo; entonces sí, creo que 
fue lo que más me costó.

em. ¿Se le ha negado o privado de 
alguna oportunidad por ser mujer?

—No como tal por ser mujer, pero sí me 
he topado, incluso en el ámbito local, que 
hay demasiada competencia mal infundada; 
creo que las generaciones queremos infun-
dir nuevos proyectos, nuevas ideas, y traba-
jar de una forma más fresca, y sí ha habido 
renuencia en algunos sitios para frenarte 
totalmente solamente porque eres nueva y 
acabas de llegar, porque “ya estaba yo y no 
puede haber nadie más que yo”; es un tipo 
distinto de rechazo contra el que hay que 
luchar, pues es la vieja escuela, digámoslo 
así, pero uno no tiene nada que demostrarle 

a nadie más que a tus pacientes; creo que el 
tiempo pasa y las cosas caen bajo su propio 
peso, más bien, pero como tal el haberme 
negado una oportunidad laboral, no.
em. ¿Considera que sus propuestas 
son escuchadas, así como las de sus 
compañeros?

—Sí, creo que he sido una persona que 
siempre ha tenido buen juicio, buena crí-
tica, y siempre he expresado mi punto de 
vista desde que comencé a estudiar; en 
algunos momentos sí te puedes meter en 
problemas, pero de forma respetuosa cuan-
do queremos expresar un punto. Siempre 
me he topado con personas que me han 
escuchado —pero no que siempre se haya 
hecho lo que yo haya dicho, puesto que no 
sucede así—, sí te escuchan, pero... creo 
que eso no ha sido un problema, pues “no 
me importa tu opinión”.

em. En los últimos años, ¿se ha visto 
un cambio en las oportunidades dentro 
de la ciencia?

—Sí, totalmente, porque creo que también 
es un cambio generacional en el cual las 
mujeres educan a sus niñas, a su familia, a 
sus primas, sobrinas y hay unión; las opor-
tunidades han crecido, ya se ha equilibrado 
la balanza en oportunidades laborales y aca-
démicas para todas las mujeres. Me da gusto 
vivir en una época donde se nos aprecia, se 
nos valora, y la situación puede ser un poco 
más ligera a la que vivieron las mujeres que 
fueron nuestras antecesoras.

“Creo que en el ámbito quirúrgico 
hemos tomado un papel muy importante, 
pues antes sí se veía muy drástica la diferen-
cia en cuanto a los hombres, pero el ámbi-
to clínico sí está lleno de mujeres; no creo 
que ahorita sea más predominante uno que 
otro, tal vez sí hay una rama muy específi-
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ca, como la Urología, en la cual todavía hay 
muy pocas mujeres, pero ahí van, porque es 
una especialidad para hombres, pero en la 
Ginecología sí hay muchos hombres; ten-
go amigas urólogas buenísimas —haciendo 
nomás el ejemplo de esta especialidad— 
logrando cosas extraordinarias; siento que 
hay algunas especialidades que todavía fal-
tan, pero ya hay un precedente. Recuerdo 
que en Urología, en el hospital, hasta hace 
como tres años nunca se había graduado 
una mujer, porque simplemente no permi-
tían que llegaran, o sea, empezaban a blo-
quear para que renunciaran, pero ya hay 
una; creo que son brechas generacionales, 
pues llega alguien y ¡no importa!, lo hace y 
sirve como un precedente y ejemplo para 
las demás”.

em. ¿Cuál considera que podría ser un 
buen paso para lograr la igualdad de gé-
nero en la ciencia?

—Primeramente el respeto a tus colegas, a 
la profesión; cuando alguien tiene un inte-
rés sobre una rama y realmente demuestra 
que trae todas las aptitudes, pero si no las 
trae se va a esforzar para lograrlas, ¡no hay 
problema!; el trabajo es lo que es, el estu-
dio es lo que es, no hay recetas escondidas 
ni fórmulas mágicas; creo que lo más im-
portante es que cada quien, como persona, 
siendo hombre o mujer, tengamos claro 
nuestro objetivo y luchemos contra eso: 
contra nosotros mismos, el cambio, el con-
fort, ya que es muy difícil salir de nuestra 
zona de confort, irse a otra ciudad, lograr 
lo que otras personas no han conseguido, 
etcétera; tener fe en uno mismo, no impor-
ta el género.

em. ¿Tiene algún consejo para las 
mujeres que están desarrollando su 
carrera?

—No hay límite, ellas son su propio lími-
te; claro que inculcarlas a prepararse todos 
los días para que nunca se dé pie a que “tú 
lograste esto, porque yo te di el dinero”, 
“tú lograste esto, porque yo te pasé el exa-
men”, o sea, a ganarnos este lugar con el 
esfuerzo, la dedicación y el trabajo necesa-
rios. No veo que haya actualmente un límite 
más que nosotras mismas y la unión hace 
la fuerza; creo que las comunidades somos 
más unidas y más inclusivas, más respetuo-
sas, y esos son valores fundamentales para 
lograr lo que queremos, rodearnos de per-
sonas que nos sumen y no que nos resten; 
recuerdo que mi mamá me decía: “júntate 
con quien sabe y que te pueda dejar algo 
valioso”. A veces perdemos tiempo valio-
so enfocándonos en amistades que no nos 
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dejan nada, parejas, incluso familiares que 
son tóxicos y que nos van medio queriendo 
desenfocar; ese sería mi consejo: siempre 
vean que el límite somos nosotras mismas.

“Juárez es un sitio noble para traba-
jar, la gente, el turismo médico, pero si sus 
planes son irse para formarse vayan a otros 
sitios, porque aquí van a ver lo que ya saben; 
aquí no tenemos mucha Medicina de alto 
nivel en las instituciones, como el Imss o el 
General, no tenemos un hospital de tercer 
nivel, y te topas con eso, ¡es desesperante!; 
si yo no me hubiera ido y expandido mis 
horizontes, tal vez no hubiera visto un tras-
plante cardiaco, tantas cirugías, o sea, me 
formé en un centro donde se hacían ciru-
gías de corazón mañana, tarde y noche; di-
ces: ‘¡no manches!, una cirugía de cardio, no 
es ni lo habitual, es ¡carísimo!, es algo que se 
ve aquí una vez al mes, pero allá todos los 

días; váyanse a lugares donde puedan ver 
eso, para que sean los mejores”.

“Porque cuatro años haces lo mismo, 
entonces regresan y ya, quién les va a contar 
algo diferente si todos los días de residen-
cia se empaparon de eso, y sobre todo sean 
muy críticos de lo que sus maestros les di-
gan, el porqué, de forma respetuosa: ‘oiga, 
maestro, leí en este artículo que salió ayer 
del New England Journal of  Medicine que así 
no es’; lo podemos dialogar, cuestiónense, 
si nuestras referencias son actualizadas, que 
lo que estamos diciendo concuerde con lo 
actual, porque a veces uno ya ni se acuer-
da de eso, y cuando una persona no está 
abierta al diálogo se van a encontrar con 
una pared, pero en el camino pueden seguir 
buscando personas que sí seamos abiertas 
y que tengamos esa pasión y curiosidad de 
seguir aprendiendo”.
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E. M. C. Luisa 
Fernanda Peña 

Martínez

Estudiante del Programa de Médico Cirujano de la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (uacj)

Todas mis versiones han confluido aquí, 
en el lugar en el que crecí, no física-
mente sino intelectual, emocional y so-
cialmente hablando. Si pudiera decirle 

algo a mi yo del pasado, sería que estamos donde 
tenemos que estar, pero el camino es largo y hay 
que armarse de paciencia, pero nunca de confor-
mismo; que hay que ser disciplinada, estudiosa y, 
a pesar de dar lo mejor, aún es difícil ser una mu-
jer que le dedica su vida a la ciencia.

“Una de las constantes a lo largo de cin-
co años en Medicina es que me digan ‘señorita’ 
cuando estoy en la consulta con algún docente; 
que me pregunten ‘si voy a hacer una especialidad 
que me deje ser mamá’ o que si quiero una cierta 
especialidad ‘no voy a tener tiempo para la casa’. 
Y, frecuentemente, me pregunto si el hecho de ser 
mujer es tan relevante solo en ese aspecto; si por 
ser mujer tendrían que ser esas mis prioridades o 
que no sabré cómo administrar mi tiempo para 
hacer una cosa o la otra, incluso las dos. También 
le doy vueltas en mi cabeza a las veces que me 
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han hecho comentarios subidos de tono, o 
chistes en doble sentido, y pienso si algu-
na vez a mis compañeros hombres les ha 
pasado lo mismo, o si alguien les ha hecho 
un comentario sobre su ropa interior bajo 
el uniforme blanco; ¿alguna vez les habrán 
dicho que no hicieran una especialidad por-
que esa es ‘sólo para mujeres’?”.

“El hecho es que muchas veces se 
siente como un castigo el haber elegido 
esta profesión, cuando realmente es de las 
decisiones que más viva me han hecho sen-
tir, en donde me he conocido a través de 
los demás, en donde he dado todo y me 
falta dar mucho más, en donde mis her-
manas doctoras en Medicina y en Ciencias 
han triunfado una y otra vez, a pesar de ese 
poco reconocimiento que se les ha dado. La 
problemática social en cuestiones de géne-
ro no es ajena a las ciencias, mucho menos 
a la Medicina, donde la ‘vieja escuela’ es 
compuesta por el precepto de que las muje-
res son fieles acompañantes del doctor y no 
puede haber dos doctores en una consulta: 
solo el médico y la ‘señorita’”.

“Espero ser una voz de cambio para 
las generaciones de niñas que quieren dedi-
car su vida a las ciencias; ser un apoyo para 
mis colegas y mis hermanas doctoras; crear 
un entorno de equidad de género, de respe-
to y de apoyo, donde no tengamos miedo 
o incomodidad de que nos inviten a una 
guardia o a un procedimiento esperando 
un comentario o una acción inapropiada. 
Cada vez somos más mujeres las que nos 
encontramos en los salones de clases, en los 

hospitales y en los laboratorios del país; so-
mos más las mujeres que terminamos una 
carrera profesional y buscamos obtener un 
posgrado o una especialidad. Es esta la im-
portancia del cambio, de romper los ciclos 
que se nos han enseñado por tantos años; la 
tarea difícil es justamente esa: romper con 
los paradigmas impuestos por siglos, rom-
per el ciclo de abuso y de injusticia, erra-
dicar el pensamiento que hace vulnerables 
a las mujeres, donde ‘no pensamos, solo 
sentimos’, donde ‘de seguro le habla al ads-
crito, porque quiere algo a cambio’ y nues-
tros propios compañeros se vuelven contra 
nosotras al hacer menos nuestras ideas, al 
fijarse en lo que traemos puesto y donde, 
incluso, a nosotras como mujeres se nos 
hace competir unas contra otras”.

“Una vez más, si pudiera decir algo a 
una versión pasada de mí misma sería que 
estamos donde tenemos que estar, que te-
nemos mucho por recorrer y mil cosas por 
lograr. Hay una tarea mayor por realizar que 
solo el terminar la licenciatura y buscar la 
especialidad, pues el mayor reto será hacer-
se ver y escuchar de manera activa siempre, 
buscar respeto y darlo a los demás. Apoyar 
a otras mujeres, como yo he sido guiada y 
apoyada por mis amigas, compañeras, do-
centes y familiares, dándoles el mismo so-
porte, confianza y reconocimiento que se 
me ha dado a mí; enseñar con paciencia 
y sin abuso, corregir de manera asertiva y 
nunca promover la violencia hacia los de-
más”.
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E. M. C. Jessica Irán     
Erives Sedano

Estudiante del Programa de Médico Cirujano de la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (uacj) 

Me siento muy afortunada de estar 
escribiendo sobre la mujer en la 
ciencia durante mi Estancia de In-
vestigación en uno de los labora-

torios más importantes de la Ciudad de México, 
la Unidad de Investigación Dr. Moisés Selman 
Lama del Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias, y darme cuenta del gran cambio e 
impacto que hemos tenido las mujeres en las di-
ferentes ramas científicas. Me llena de alegría que, 
a pesar de que solo el treinta por ciento de las 
mujeres se dedican a la investigación y que solo 
uno de cada cinco países ha logrado la equidad 
de género en ella, poco a poco va aumentando el 
porcentaje y abriendo el camino para demostrar 
lo que somos capaces de lograr.

“Durante estos dos últimos meses, he teni-
do la oportunidad de escuchar testimonios perte-
necientes al centro, sur y norte del país. Se puede 
ver el contraste de la cultura en los diferentes esta-
dos respecto al papel de la mujer. Mientras que en 
el centro de México la sociedad está un poco más 
deconstruida (pero no del todo) y hay más igual-
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dad, en el sur es más común la preferencia 
hacia los hombres para alguna labor cientí-
fica sin importar quién está más capacitado 
para el trabajo de laboratorio. Del norte ¡ni 
se diga!, para la mayoría de las doctoras y 
médicas en formación que hemos entrado 
a un quirófano la primera situación confu-
sa por la que pasamos es el nombre de los 
vestidores, donde se separa en ‘enfermeras’ 
para las mujeres y ‘doctores’ para los hom-
bres, dando un golpe de realidad acerca de 
los estereotipos de género que se tienen en 
la cultura juarense. A pesar de los distintos 
contrastes, todas las mujeres dedicadas a la 
ciencia con las que he hablado coinciden en 
una misma oración: la mujer mexicana se 
caracteriza por luchar siempre, luchar por 
su trabajo, sus ideales, escolaridad y todo 
aquello que signifique abrirse paso, a pe-
sar de las condiciones de la sociedad. Por 
lo que ser una mujer en el Sector Salud no 
solo significa esforzarse dos o tres veces 
más de lo que se debería, sino tener que de-
mostrar cuánto sabes, cuánto vales y cuánto 
puedes aguantar, porque todo el mundo te 
lo va a cuestionar”.

“Me explicaba una doctora, a quien 
admiro mucho, la diferencia del trabajo de 

una investigadora, doctora, enfermera, et-
cétera, con otra profesión; es que no tienen 
un horario laboral normal, no vas solo de 
8:00 a. m. a 4:00 p. m., sino que hay días 
en los que tienes que quedarte más tiem-
po, investigar durante largas horas, entrar 
en la madrugada y salir hasta en la noche 
del siguiente día, por lo que a los ojos de 
las personas puede ser algo negativo, por-
que ‘¿cuándo te harás cargo de tus hijos? 
¿No te vas a casar?’. Demostrando que, por 
un lado, quieren que solo te dediques a la 
crianza, pero, por el otro, en muchas partes 
de México te preguntan que si planeas te-
ner familia, ya que, de ser así, no se tiene la 
capacidad ni el enfoque que buscan de una 
persona ‘capacitada’ para el trabajo.

“Espero con ansias el día en el que 
se deje de decidir en el futuro de cualquier 
mujer, en el que dejemos de contar cuántas 
científicas han ganado un premio Nobel en 
la ciencia, cuántas han logrado tener un sa-
lario digno y cuántas se encuentran en posi-
ciones de poder de lo normalizado que sea 
para la sociedad verlas ahí. ¡Que el mundo 
esté repleto de pioneras!”.


